
Pobreza en tiempos de Covid: 
subsidios y empleo son clave para 
la recuperación que se avecina

Biobío tiene más 
de 35 mil cirugías 
pendientes por 
la pandemia  

CASI TRES MIL DE ELLAS PERTENECEN A GARANTÍAS EXPLÍCITAS DE SALUD

Artrosis de cadera, escoliosis y  
hernias del núcleo pulposo son 
parte de las cirugías que en los  
próximos días se deberían retomar. 

“Tenemos pendientes muchas  
cirugías oftalmológicas, con mucha 
gente esperando operaciones de 
cataratas”, dijo el coordinador de 

Redes Asistenciales de la 
Macrozona y pidió a los usuarios 
estar atentos a los llamados.

Con baja de casos iniciará proceso para concretar intervenciones
La crisis económica hizo retroceder cinco años a la Región, 
que tiene los mismos niveles que la Casen 2015, y con una 
desigualdad muy incrementada. 
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No existe un plan para  
volver a la presencialidad. 
Se busca consolidar  
actividades virtuales. 

Ausencia de 
terrenos elevan 
precios de las 
viviendas

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.15

En medio de la crisis social,  
gremio de la construcción 
criticó mala planificación 
en las comunas.
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La tenimesista sampedrina estuvo en Atenas 2004, cuando solo tenía 20 años. En esta oportunidad llegó al 
evento deportivo más madura y con mucha experiencia internacional, así lo demostró en su debut. La judoca 
Mary Dee Vargas y la futbolista Karen Araya también hicieron historia.

Tokio 2020: Paulina Vega retornó a los Juegos  
después de 17 años y debutó con categórico triunfo
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Neurociencia: científicos de la 
Universidad de Concepción y los 
avances para entender el cerebro
Hace unos días se celebró el Día Mundial de esta estructura 
biológica y, en ese contexto, profesionales de la casa de  
estudios ahondaron en las investigaciones que realizan.
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Don Miguel Ignacio Collao es 
un digno representante de la 
fuerza del trabajo y el empuje de 
los penquistas del siglo XIX.    

Sus estudios los realizó en el 
Instituto Nacional en 1844, para 
luego continuar la carrera de de-
recho en la Universidad de Chile, 
titulándose de abogado el 12 de 
agosto de 1880. 

Casado con doña Delfina Pal-
ma Izcué, dama descendiente de 
ricos empresarios trigueros y vi-
neros. Don Miguel Ignacio estu-
vo asociado en Concepción con 
las más grandes empresas como 
fue, la firma Gleisner, que conta-
ba con cinco sociedades de gran 
capital entre las décadas de 1880 
– 1890, estuvo asociado también 
a la firma Collao Hermanos que 
contaba con los primeros moli-
nos como lo fueron los de Pu-
chacay y Tomé, que elaboraban 
el trigo proveniente de la “Ha-

sector de Puchacay para la cons-
trucción de nosocomios (hospita-
les).  

En la década de 1927 el Presi-
dente Carlos Ibáñez del Campo, 
cambia la principal intención del 
sentido del legado y coloca en el 
lugar los regimientos. 

Don Miguel Ignacio Collao 
muere en Concepción rodeado 
de su familia un 7 de febrero de 
1901. 

La Ilustre Municipalidad de 
Concepción decidiendo perpe-
tuar su memoria, designa con el 
nombre de Avenida Miguel Igna-
cio Collao al antiguo camino de 
Puchacay el 2 de octubre de 1904 
como homenaje a tan destacado 
benefactor penquista. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico 
de Concepción.

cienda Traiguén” de su propie-
dad y de otros fundos colindan-
tes en la región. 

Entre los cargos que desarrolló 
don Miguel Ignacio en Concep-
ción, podemos destacar que fue 
fundador del Banco Garantiza-
dor de Valores del Sur en 1870 y 
del Banco Concepción en 1871, 
fue también fundador y Presiden-
te del Club Concepción entre los 
años 1886 y 1888. Administrador 
del Cementerio de Concepción 
en 1873, exportador de trigo des-
de 1867 y pionero en la instalación 
de molinos en nuestra región.  

Entre sus cargos políticos, 
fue elegido diputado por 
Coelemu entre 1879 – 1882 
y por Concepción entre 
1888 – 1891, ocupando 
también el cargo 
de Intendente de 
Concepción el 28 de 
febrero de 1894.  Por 

Emprendedores del Bío BíoMiguel Ignacio Collao Ugarte
un corto periodo fue nombrado 
Teniente Tesorero de la Aduana 
de Valparaíso.   

Dentro de las obras de benefi-
cencia realizadas por don Miguel 
Ignacio, lo encontramos presi-
diendo fundaciones como: la Jun-
ta de Beneficencia, el Hospital 
San Juan de Dios, el Hospicio, La 
Casa de Huérfano y el Manico-
mio local.   

Durante la administración del 
Intendente don Vicente Pérez Ro-
zales, (1859 – 1863), quien inicia 

el embellecimiento de nuestra 
Plaza de la Independencia, es 
don Miguel Ignacio quien re-

gala desde sus viveros tan-
to las plantas como 

los árboles que 
decoraron nues-
tro principal pa-
seo. Junto con 
esto, además 

dona todo el 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RAÚL PERRY 
Gerente de Programas de Fundación  
San Carlos de Maipo.

Un nuevo informe de la 
Unesco, la Unicef, el Banco Mun-
dial y la Ocde ha puesto en evi-
dencia las brechas entre los paí-
ses en una temática tan sensible 

tida a un estrés mayor lo que di-
ficulta su sana convivencia. 

Como Fundación San Carlos de 
Maipo, fundada por la Sociedad 
del Canal de Maipo, creemos que, 
en este momento en el que con es-
peranza vemos la evolución de la 
pandemia en el país, se hace más 
necesario que nunca que se inter-
venga a nivel de la escuela y la fa-
milia con los programas que 
cuenten con la evidencia más ro-
busta disponible para asegurar 
aprendizaje, desarrollo socioe-
mocional y crianza positiva.  

Programas de parentalidad 
como PMTO o Familias Unidas, o 
de habilidades socioemociona-
les para párvulos como ICPS, lle-
van varios años siendo imple-
mentados por nuestra Funda-
ción. En consecuencia, el llamado 
es a que la autoridad observe la 
evidencia e implemente decidi-
damente modelos que funcionen, 
evitando intervenciones que pa-
recen solucionar algo, pero que 
lamentablemente no han demos-
trado nada. 

Ya no tenemos tiempo para im-
provisar.

como la respuesta educativa 
frente la Covid-19.  

Más de la mitad de los países 
reportan que no realizarán ajus-
tes para recuperar las pérdidas 
de aprendizaje, menos de un ter-
cio de aquellos con ingresos ba-
jos o medios reportan la vuelta a 
clases de manera presencial y 
adicionalmente han informado 
que con las medidas de aprendi-
zaje a distancia llegaron a menos 
de la mitad de los alumnos y 
alumnas. 

Esta situación debe leerse en 
varios contextos que, lamenta-
blemente, sólo aumentan su 
complejidad: la escuela, como 
espacio protector, no sólo sirve 
para aprender conocimientos. 

El aprendizaje socioemocional 
se ha visto afectado por la pérdi-
da de espacios de socialización. 
Los niños, niñas y adolescentes 
han tenido escasas oportunida-
des de encontrar, en su proceso 
educativo, interés o motivación, 
esencial para mantenerse en el 
sistema. La familia, factor pro-
tector esencial para evitar la de-
serción escolar, se ha visto some-

“Se hace necesario intervenir a nivel de la 
escuela y la familia con los programas que 
cuenten con la evidencia más robusta para 
asegurar aprendizaje, desarrollo 
socioemocional y crianza positiva. 

Educación  
pospandemia
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La coalisión Unidad Cons-
tituyente anunció que reali-
zará una “consulta ciudada-
na” entre Yasna Provoste 
(DC), Paula Narváez (PS) y 
Carlos Maldonado (PR) para 
determinar quién será la o el 
candidato único de cara a la 
elección presidencial de no-
viembre.   

Las anunciadas primarias 
del conglomerado generaron 
diversas reacciones en redes 
sociales, principalmente en 
Twitter. 

 
Renato Garin Constituyente 
@RenatoGarinG 
La Unidad Constituyente NO 
existe en la Convención, dado 
que el Colectivo Socialista fun-
ciona por su lado y bajo su pro-
pia tesis de articulación hacia 
la izquierda, ahora se constitu-
ye el Comité Boutique, liderado 
por Harboe y Chahin, para ar-
ticular hacia la derecha. 
 
 
Carlos Ojeda 
@omaticaya52 
En Unidad Constituyente es-
tán desesperados por hacer 
“Algo”, para definir un candi-
dato único ya sea Provoste o 
Narváez, se les pasó el tiempo 
para una primaria legal, segu-
ramente van a inventar algún 
changullo para que el SERVEL 
les pague “Otra” primaria, es-
peremos que NO. 
 
 
Alejandro M. 
@Aloofandro 
La primaria digital de Unidad 
Constituyente es la oportuni-
dad ideal para el voto cruzado. 
Uno que ya votó por otra coali-
ción tranquilamente podrá opi-
nar cuál de candidato prefiere 
que llegue a primera vuelta. 
 
 
Axel Callís R. 
@AxelCallis 
La Concertación ha vuelto! y 
tendrá su primaria, bajo el 
nombre de Unidad Constitu-
yente, y al igual q el 2013, ha-
brá una PS, PR, DC y nos falta 
un A Velasco, q podría ser 
MEO. Ese año votaron 2 millo-
nes y la ganó Bachelet. Vere-
mos cuantos votan ahora.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
as últimas dos semanas han revelado dife-
rentes evoluciones de la pandemia en dis-
tintos países. Como ejemplo, se observó un 
crecimiento acelerado de los contagios en 
países de Europa. En países del continente 
americano, después de un largo período de 

altos contagios, se registró una tendencia de estabiliza-
ción a la baja. Países asiáticos también en alza y hasta Is-
rael, que fue un modelo de gestión de la pandemia que 
ha tenido que restituir ciertos grados de restricciones ante 
un leve aumento de los nuevos brotes.  

También diferencias importantes en cuanto a las va-
riantes de los contagios entre países. Mientras que en 
países de Europa y Asia las variante que predominan 
son Alpha y Delta, en América Latina predominan 
Gamma y Lambda.  

En Chile la tendencia de nuevos contagios ha ido a 
la baja en una constante y el impacto de la temible va-
riante Delta no se ha hecho sentir en forma preocupan-
te. Las distintas medidas y la vacunación resultaron en 
una caída en la carga viral. Biobío llegó a una positivi-
dad de 2% en la última semana. Israel en su mejor mo-
mento llegó a una positividad (cantidad de positivos por 
el número de test PCR realizados) de 1%. Además, la tasa 
de contagios por casos activos también ha disminuido. 
Si hace meses un infectado trasmitía el coronavirus al 

Control de la pandemia 
y la conciencia de riesgo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Semana territorial 
  
Señora Directora: 

La discusión sobre la semana 
territorial de los constituyentes 
es inconsecuente en varios senti-
dos. Primero, cómo se puede pla-
near si aún no hay claridad en 
materias básicas como el regla-
mento y la conformación de la 
Mesa ampliada y las comisiones. 
Segundo, esto requiere un gasto 
importante para la movilización 
de los convencionales. 

Entonces, ¿cuál es el fin de 
priorizar la discusión de este 
tema? Creo que las prioridades 
hacen el llamado a postergar esta 
discusión y empezar a avanzar en 
lo primordial. 

 
Susana Rodríguez, abogada. 
 
¿Miedo a la prensa? 
 
Señora Directora: 

En algunos medios de comuni-
cación y en las redes sociales se 
han visto a muchos constituyentes 
ir en contra del acceso de la prensa 
a las sesiones del pleno y las comi-
siones. Incluso, la periodista Ale-
jandra Matus ha afirmado que los 
periodistas jamás han podido ac-

ceder a las sesiones del Congreso. 
Lo cual es totalmente falso. 

En el Congreso, la prensa acredi-
tada hace ingreso a las tribunas de 
sala de sesiones con absoluta liber-
tad, que es lo mismo ellos solicitan 
para la convención para la trans-
parencia de los debates. Además, 
por años los periodistas han lucha-
do para poder presenciar las comi-
siones privadas donde se define el 
futuro del país. Entonces, ¿por qué 
la constante negativa a su acceso? 

El dicho popular dice que “el que 
nada hace, nada teme”, y con esta 
actitud algunos constituyentes 
dan a entender que “si el río suena, 
es porque piedras trae”. 
 
Alonso Salazar. 
 
Privilegio  
  
Señora Directora: 

Con el anuncio de la candidatu-
ra presidencial de Yasna Provoste 
me pregunto, ¿por qué no puede 
renunciar a sus actuales cargos 
para asumir este desafío? 

Joaquín Lavín, Sebastián Si-
chel, Ignacio Briones y Mario 
Desbordes renunciaron a sus res-
pectivos cargos políticos para en-
focarse de lleno en la carrera pre-

sidencial. No obstante, Daniel Ja-
due y Gabriel Boric, y ahora 
Provoste, no son capaces de en-
tregar sus cargos. ¿Será que quie-
ren usar la influencia del puesto 
para tener réditos políticos? 

En el caso de la presidenta del 
Senado pareciera que sí. Es cosa de 
ver la última Cuenta Pública, don-
de más que un informe sobre la la-
bor legislativa pareció un verdade-
ro discurso como candidata. 

 
Nicolas Ortega, Cientista Político. 
 
Candidatos y renuncias 
  
Señora Directora: 

Qué año tan particular este con 
tantas elecciones. Creo que nunca 
antes tuvimos tantos procesos 
juntos y, claro, los candidatos a di-
ferentes cargos abundan. 

Más allá de las preferencias de 
cada uno, solo espero es los que re-
sulten electos no terminen renun-
ciando para aspirar a otro cargo. 
Entiendo cada uno es dueño de su 
destino, pero cuando un elector 
elige a una persona para ocupar 
una cargo, lo mínimo que uno es-
peraría es respeto a esas personas. 

  
Valeria Rodríguez V.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

a otra persona, hoy la realidad es distinta. El indicador 
de contagio es de 0,7 para cada infectado. Es decir, la 
transmisión ha ido en descenso.  

Todas esas buenas noticias, advierten los especialistas, 
no deben señalar una equivocada percepción del peligro. 
Si las condiciones se mantienen, si no se disparan otras va-
riantes, como la Delta, Chile debería registrar alrededor de 
700 casos positivo a lo largo de todo el país al inicio de agos-
to. Una cifra inferior a los nuevos casos diarios de la Región 
del Biobío en sus peores momentos de la pandemia.  

La lección — lo han demostrado los países europeos 
e Israel — es que no hay holgura para relajo en las me-
didas sanitarias. Es clave la vacunación, la estrategia 
TTA (Testeo, Trazabilidad, Aislamiento), la conciencia 
de riesgo, la educación sobre cuidado personal y colec-
tivo, la secuenciación genómica para detectar nuevas 
variantes y las restricciones cuando sean necesarias. Es 
decir, las buenas noticias sobre la pandemia no son re-
sultado del azar. 

Todas esas buenas noticias, 

advierten los especialistas, no 

deben señalar una equivocada 

percepción del peligro. Los 

resultados positivos respecto a la 

pandemia no se deben al azar.

¡
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TRAS RESULTADOS DE LA ENCUESTA CASEN PANDEMIA

Covid y pobreza: subsidios 
y empleo son clave para la 

recuperación que viene

La crisis económica hizo retroceder cinco años a la Región, que tiene los mismos 
niveles que la Casen 2015, y una desigualdad muy incrementada. El fomento al 
empleo, pero sin dejar de lado los bonos, serían la respuesta.

de bodega en una librería local. 
En el intertanto, su historia es 

uno de los miles de ejemplos que 
muestran cómo es la crisis econó-
mica y de empleo que ha vivido el 
país a raíz de la pandemia. 

La última encuesta Casen lo reve-
la. La pobreza pasó de 12,3% a 
13,2%, mientras que la pobreza ex-
trema subió de 4,6% a  5,9%, todo 
esto medido en ingresos. 

La cifra representa un retroceso 
importante: el indicador es equiva-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CAMPAMENTOS. En la Región del Biobío 
aumentó la cantidad de personas viviendo en 
campamentos, una expresión de la crisis.

lo, hice desayunos para el día de la 
madre, salí a vender cosas, uno tie-
ne que arreglárselas”, cuenta. 

El empleo informal le permitió 
capear lo peor del temporal, salir 
del paso. 

Por fortuna pudo inscribirse en 
una de las capacitaciones de C-Lab, 
una iniciativa de fundación Emplea, 
del Hogar de Cristo. Al terminar el 
programa, que por estos días lanzó 
el primer centro para la Región del 
Biobío, se empleó como encargada 

lente al resultado de la Casen 2015. 
Son cinco años perdidos. 

Lo que pasó, dicen especialistas, 
fue una tormenta perfecta. Un pa-
rón económico, restricciones de 
movilidad y suba en el desempleo se 
conjugaron con medidas sociales y 
de reactivación tardías e insuficien-
tes. Y, aunque el efecto lo sintió toda 
la población, los más afectados fue-
ron los grupos vulnerables: migran-
tes, jóvenes y mujeres como Tabita. 

¿Cómo recuperar este tiempo 

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

La historia de Tabita Gómez es 
esta. 

Vecina de Penco, trabajó en 
uno de los puertos de la comuna 
como encargada de bodega has-
ta fines de 2020. 

Con este empleo mantenía su ho-
gar, donde vive con sus hijas. Al te-
léfono dice que se daba algunos gus-
tos, como salir a comer, a pasear. 

El movimiento marítimo tuvo 
una severa baja el año pasado. Se 
trató de un fenómeno global, aso-
ciado a la crisis económica que pro-
vocó la Covid y que tuvo un impac-
to local y personal para Tabita: que-
dó sin empleo. 

“Me reinventé sí, tuve que hacer-

News Initiative
Desarrollado como parte de 
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la pobreza extrema en la 
Región del Biobío, según 
arroja la última encuesta 
Casen.

aumentó
1,2%

perdido? ¿dónde poner énfasis? 
La misma encuesta, que se aplica 

en Chile desde 1987, entrega algu-
nas respuestas. 

 
Casen atípica 
En el orden natural de la Casen, 

la última versión debiera haberse 
aplicado en noviembre de 2019. El 
estallido social impidió que se de-
sarrollara con normalidad. Y, lue-
go, la pandemia llevó a cambiar la 
metodología. 

Según explica Cecilia Pérez Díaz, 
académica de la Facultad de Cien-
cias Sociales de la Universidad de 
Concepción y ministra en Mideplan 
entre 2002 y 2006, hay varias dife-
rencias para tener en cuenta. 

“Esta Casen Pandemia hay que 
tomarla con mucha detención para 
comparar con años anteriores, por-
que siempre fue una encuesta de 
hogares, 260 mil más o menos, en 
todo el país, y en esta oportunidad 
se tuvo que hacer en forma telefó-
nica, y además hay cosas que no 
preguntaron”, dice Pérez. 

“Pero en el caso de la pobreza, se 
trata de una medición más estable, 
porque es por ingreso”, sostiene. 

Aclarado esto, los resultados de la 
última Casen informan de un au-
mento tanto en la pobreza, como en 
la desigualdad. 

“Esto nos vuelve a dos mediciones 
atrás, al 2015”, sentencia Pérez. 

 
Más pobreza y más desigual-

dad 
En la historia reciente del país, 

ninguna Casen había mostrado los 
resultados que tiene la última ver-
sión. Y es que, ni siquiera después 
de la crisis subprime de 2009, que 
golpeó fuerte al país, se vio una 
subida en la pobreza como la que 
provocó la crisis económica origi-
nada en la pandemia. 

En la Casen 2009, aplicada des-
pués de la crisis subprime, la Re-
gión del Biobío mostró un nivel de 
pobreza del 35,1%, seis puntos me-
nos que la Casen anterior. 

“En Chile hace muchos años se 
decidió que en tiempos de crisis 
hay que gastar. En 2009, hubo un 
aumento de pobreza, por la crisis 
subprime, pero como el Estado 

bres”, relata Contreras.  
“Las pandemias son como los de-

sastres, como las crisis climáticas, 
los más afectados son siempre los 
más vulnerables, y en este caso, es-
pecialmente las mujeres, que se tie-
nen que quedar en la casa porque 
no solo hay menos empleo, sino 
porque los niños no pueden ir a sala 
cuna o al colegio”, señala  Pérez. 

 
¿Cómo seguir? 
Elizabeth Soto es un ejemplo de 

cómo la pandemia llevó a las mu-
jeres al desempleo. Ella cuenta que 
quedó cesante nada mas comenzar 
la pandemia, y que recién pudo en-
contrar empleo en mayo. “Estuve 
dos años sin trabajo, fue muy difí-
cil”, cuenta. 

Soto también encontró empleo 
gracias a la iniciativa de Fundación 
Emplea y tanto especialistas como 
empresarios locales sostienen que 
todo apoyo a éste ámbito, es funda-
mental en si se quiere revertir el 
traspié vivido con la pandemia. 

Con matices. 
Desde la Confederación de la 

Producción y el Comercio de Con-
cepción, CPCC, señalan que “los 
desafíos de generación de empleo 
debieran, por una parte, estar en-
focados en potenciar líneas de en-
cadenamiento productivo desde 
las grandes industrias de la zona 
que fortalezcan el trabajo de las 
pymes locales y motivar el retorno 
de muchos trabajadores al merca-
do laboral formal”. 

Para Cecilia Pérez, destinar re-
cursos que protejan las fuentes de 
empleo, “no significa descuidar los 
subsidios, Chile tiene recursos para 
abordar el tema de esta forma”. 

Estos subsidios, acota Jaime Con-
treras, deben tener un foco claro. 
“Hay que hacerse cargo de las bre-
chas, y los recursos tienen que estar 
enfocados en los más afectados”, 
señala. 

“Los bonos ayudan harto, pero lo 
más importante para mí fue recupe-
rar el empleo, eso cambia todo”, 
cuenta Tabita.

chileno tenía una política anticícli-
ca, se invirtió más dinero en los 
más pobres, para que la crisis no 
los impacte a ellos tan fuertemen-
te”, explica Pérez. 

Esto no pasó en 2020, y según la 
académica, hubo un retraso en la 
entrega de ayudas y en el fomento 
al empleo. 

Jaime Contreras, director del Ma-
gister de Política y Gobierno de la 
UdeC, coincide. El especialista aña-
de que los grupos más vulnerables 
fueron los más afectados. Esto es, jó-
venes, mujeres y migrantes. 

“La población más afectada es la 
población activa, es decir, jóvenes 
entre 18 y 29 años, y si se hace el aná-
lisis a grupos vulnerables como mi-
grantes, se duplica. Se profundizan 
brechas”, señala. 

La brecha a que se refiere contre-
ras aumentó de forma sideral. El ín-
dice 10/10, que muestra la relación 

Efecto del IFE está por verse, dice Gobierno

El seremi de Desarollo Social, Alberto Moraga, seña-
la que la Casen muestra un claro retroceso. “Tenemos 
décadas de sostenido avance contra la pobreza, has-
ta ahora”, dice. 

Según la autoridad, la fecha en que se realizó la 
encuesta, en 2020, hace que no se vean reflejados el 
impacto del Ingreso Familiar de Emergencia, así como 
de otras políticas de Gobierno, implementadas en 

2021. “El impacto debiera ser menor ahora”, asegura. 
Eso sí, los especialistas consultados indican que la 

respuesta del Gobierno a la crisis fue tardía. “Esto 
debió haberse aplicado antes, claramente”, señala 
Contreras 

 “Esto fue una crisis en el ingreso y el Gobierno res-
pondió al comienzo con entrega de alimentos, no fue 
una respuesta adecuada”; afirma Cecilia Pérez.
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de ingreso entre el 10% más pobre 
de país versus el 10% más rico, pasó 
de 30,4, a 416,6. 

Es decir, si antes de la pandemia, 
el decil más alto percibía 30,4 veces 
más ingresos que el más bajo, aho-
ra recibe 416,6 veces más. 

“Esto no es nuevo. Una situa-
ción de riesgo, de desempleo, 
siempre afecta más a los más po-

News Initiative
Desarrollado como parte de 

FRASE

“Ahora que hay menos 
contagios hay que levantarse, 
salir a buscar, dejar curículum, 
jugársela”
Elizabeth Soto, participante de programa de 
fomento al empleo, C-Lab.

“Hay que desplegar políticas 
enfocadas a los grupos más 
vulnerables, jóvenes, mujeres y 
migrantes”
Jaime Contreras, director de Magister en 
Políticas Públicas y Gobierno UdeC.

“Lo más importante que puede 
hacer el Gobierno para la gente 
es preocuparse de que haya más 
empleo”   
Tabita Gómez,  participante de programa de 
fomento al empleo, C-Lab.

“Sin nuevas inversiones es 
complejo aumentar la 
empleabilidad con trabajos 
estables”
Álvaro Ananías, Presidente de la CPC Biobío

“De una vez por todas, hay que 
traspasar competencias a las 
regiones para que decidan 
estas políticas”
Cecilia Pérez Díaz,  académica de la Facultad 
de Ciencias Sociales UdeC.

“Sin la ayuda del Estado, el 
aumento en la pobreza y la 
pobreza extrema hubiera sido 
mucho mayor”
Alberto Moraga, Seremi de Desarrollo Social 
en el Biobío.
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“El llamado es a cuidarse, porque en Europa los rebrotes se están haciendo costumbre. Si nos 
quedamos en casa, evitaremos el contagio y seguir propagando la pandemia”.

Richard Lepe, ingeniero mecánico

#NosCuidamos

PATRICIO KUHN, DELEGADO PRESIDENCIAL DEL BIOBÍO

Ya pasaron diez días desde que 
Patricio Kuhn (UDI) asumió como 
delegado presidencial del Biobío, 
tras ser el último intendente de la 
Región, y reconoció que los cambios 
se han notado. Ya no tiene la preo-
cupación del Gobierno Regional 
(entre ellos la ejecución presupues-
taria), no obstante, sí ha habido una 
recarga laboral al asumir las tareas 
de seguridad que correspondían al 
desaparecido cargo de gobernador 
de Concepción.  

Pero más allá del nuevo escena-
rio, en diálogo con Diario Concep-
ción, Kuhn respondió los polémi-
cos episodios que se generaron 
con la instalación de la nueva for-
ma de administración, desde la sa-
lida del ex gobernador de Arauco, 
hasta las críticas de los funciona-
rios de la Intendencia. También 
habló de otros temas. 

Sobre Óscar Muñoz dijo que su 
salida no fue ni por mala evaluación 
ni por “vendetta política”, como se 
rumoreó. “Él hace mucho tiempo 
que había manifestado su interés de 
volver al mundo municipal y, por 
otro lado, estaba la oportunidad de 
contar con el exalcalde, Mauricio 
Alarcón, que tiene una experiencia 
enorme”, sostuvo.  

Respecto a los cambios internos, 
comentó que siempre ha tenido una 
buena relación con los funcionarios 
y aseguró que se requieren ajustes 
“pero de ninguna manera van a que-
dar personas complicadas o menos-
cabadas en su lugar de trabajo”. 

Por cierto, justificó el gastó de $9 
millones en la instalación de un le-
trero en el edificio calle Prat. “Fue un 
solicitud nacional, no tiene que ver 
con un caso particular en la Región. 
Es importante que cada edificio pú-
blico tenga una identificación. Es 
esencial. De hecho, hay que hacer al-
gunas internas”, manifestó. 

Insistió en lo anterior, incluso, si 
la figura del delegado presidencial 

“La propuesta de Prmc no es perfecta, 
pero es mejor que lo que tenemos”
El último intendente del Biobío también salió al paso de las críticas durante el proceso de instalación y 
desestimó que la salida del ex gobernador de Arauco se haya debido a pasadas de cuentas partidarias.

llegara a desaparecer, como lo plan-
tean algunos candidatos a la Presi-
dencia. “Eso es hipotético, lo que 
hay que tener claro ahora, es que te-
nemos un Gobierno Regional y un 
gobierno nacional, que tiene a sus 
representantes en cada una de las 
regiones, y ambos fueron electos 
por la ciudadanía”, comentó.   
Una oportunidad 

Que haya dos autoridades en la 
Región, dijo, es una oportunidad 
para trabajar mejor, sobre todo, 
con Rodrigo Díaz, a quien “conoz-
co del mundo municipal”. 

“No se trata de un monstruo de 
dos cabezas, sino que dos cabezas 
piensan más que una, y podemos 
trabajar unidos por la Región. Es 
una ventaja poder sincronizar el 

trabajo y de forma colaborativa ve-
lar por el buen desarrollo de nues-
tra Región”. 

Pero más allá de la buenas inten-
ciones, es hecho que las autorida-
des tienen diferencias, y una de ellas 
apunta al Plan Regulador Metropo-
litano de Concepción (Prmr), que 
Kuhn apoya y enfatiza que se trata 
de una modificación, las mismas 
que se podrán seguir efectuando, 
aseguró.  

“Este es un plan en constante 
cambio y yo creo que, por el conven-
cimiento personal de haber traba-
jado en él cuando fui consejero re-
gional (presidió la comisión que tra-
bajó en el tema), es que la propuesta 
actual es bastante buena. No es per-
fecta, pero es mucho mejor que lo 
que tenemos y es importante decir-
lo. En este momento hay una desre-
gulación y desactualización de la 
normativa vigente y es importante 
corregirlo”, manifestó. 

Agregó que el plan “le devuelve a 
los municipios la posibilidad de au-
todefinir cuál es la utilización de 
sus propios territorios. Y eso se da 
porque el plan solo se preocupa de 
temas intercomunales, que afectan 
a más de una comuna”. 

- En su opinión, ¿qué tan dañi-
no podría ser posponer la vota-
ción, por seis meses, como lo pro-
pone el gobernador, consideran-
do que es un plan que se puede 
modificar? 

- Es que esto tiene un plazo legal, 
que se rige por la ley de urbanismo, 
y se contemplan etapas que se han 
ido cumpliendo, entre ellas, el pro-
ceso de consulta, cuyo número es 
histórico. No solo se hicieron con-
sultas a la ciudadanía, también a 
los municipios y otros organismos. 
Son más de 1.500 observaciones y 
se resolvieron. Entonces, en mi opi-
nión, es importante que ese traba-
jo no se pierda.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 
Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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PATRICIO KUHN 
cumplió su primera 
semana como 
delegado presidencial 
en Biobío.
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es la fecha que vence el 
plazo para inscribir las 
candidaturas para los 
comicios de noviembre.

de agosto
23

representó por años al 
centro político. Ahora, 
ese electorado parece 
estar huérfano.

La ex 
Concertación

La búsqueda del centro: el 
preciado botín presidencial

DE CARA A NOVIEMBRE

Tras las primarias del do-
mingo pasado hubo un con-
cepto que comenzó a repe-
tirse entre los dos candida-
tos ganadores: el centro. 

No hablamos de las ciu-
dades, sino que ese apeteci-
do bolsón de votos que im-
plica el denominado centro 
político que en los últimos 
comicios ha resultado muy 
esquivo para algunos candi-
datos y termina siendo ape-
tecido por todos, ya que pue-
de llegar a desequilibrar el 
resultado de una elección. 

La alta votación de Ga-
briel Boric el pasado domin-
go, que superó el millón de 
votos a nivel nacional, co-
rrió el cerco hacia ese elec-
torado más conservador, 
habituado a los postulan-
tes de la otrora Concerta-
ción y que por cerca de 20 
años le otorgó el poder. 

Pero ahora estos votan-
tes parecen estar huérfanos 
y estén en la búsqueda de al-
gún candidato con quien 
sentirse representados, 
mientras que los postulan-
tes atesoran a estos electo-
res, ya que pueden marcar 
la diferencia en momentos 
culmines. 

 
¿Existe el centro? 

Para las académicas con-
sultadas, el centro político 
en este minuto representa 
un conjunto de muchos pos-
tulados tanto de derecha 
como de izquierda. Pero 
cuesta que el electorado de-
fina a una persona como sí-
mil a raíz de la liquidez que 
están teniendo los votantes. 

Susana Riquelme, de la 
UBB, consideró que “la idea 
de centro político podría en-
tenderse como aquellos con-
glomerados políticos que se 
caracterizaron por estable-
cer acuerdos y buscar alian-
zas con distintos sectores, a 
fin de lograr reformas paula-
tinas, moderadas y que tien-
dan a estabilizar al país, pero 
sin claridades sobre su rum-
bo político, generando ac-
ciones ‘en la medida de lo po-
sible’ y con poco ímpetu de 
cambio”. Esto lo ejemplifica 
con la extinta Concertación. 

Agregó que hoy es difícil 
hablar y encontrar este cen-
tro político a raíz de los cam-
bios sociopolíticos que vive 
el país. 

Su par de la UDD, Lesley 
Briceño, apuntó a que el cen-
tro es una mezcolanza de 
ideas de derecha e izquier-

Estos votos podrían desequilibrar las elecciones y son varios los 
interesados en conquistarlos. Pero, ¿qué es el centro y quiénes representan 
este espectro tan mencionado en el mundo político?

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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da, o sea, lo intermedio entre 
los extremos. “No hay una 
ideología clara, como si lo 
hay en otras tendencias. Es 
más bien un discurso adopta-
do por partidos que no bus-
can radicalizarse. Son pun-
tos de vista intermedios y 
ahora el eje también ha mu-
tado a temas valóricos, dere-
chos medioambientales y 
otros más que el eje izquier-
da o derecha”. 

Jeanne Simon, de la UdeC, 
concuerda con Briceño en 
que el “centro” es una mode-
ración de los extremos y lo 
compara con el concepto 
clase media. “Es una posi-
ción más bien moderada con 
ciertos puntos en común 
con la derecha como tam-
bién la izquierda. Prefiere 
cambios incrementales por 

TODOS LOS CANDIDATOS buscan esos votos, ya que pueden ser definitorios en la elección.

sobre cambios bruscos. El 
centro político debe ser plu-
ralista, abierta a distintas 
perspectivas”. 

Lo anterior, Simon lo 
ejemplifica con varios ca-
sos. Durante el Siglo XX, 
dijo, el Partido Radical (PR) 
y la DC representaron a ese 
centro tan requerido en la 
actualidad. 

Ahora, las postulantes 
Paula Nar váez y Yasna 
Provoste son de centro, 
mientras que Gabriel Boric 
puede ser considerado de 
centro izquierda y Sebastián 
Sichel de centro derecha. 

 
Proyectos políticos 

Al interior de las candida-
turas que resultaron triunfa-
doras en las primarias mi-
ran con muy buenos ojos 

este grupo de electores. 
Rodrigo Castillo, vocero 

de la campaña de Gabriel 
Boric en la zona cree que el 
este tipo de votante quiere 
cambios, por lo que deben 
fijarse en la forma en que 
estos se producirán y así evi-
tar un “realismo sin renun-
cia”. “En esta elección se ne-
cesita una amplia gama de 
votantes, a la gran mayoría 
de personas, más allá de 
Apruebo Dignidad. Ellos po-
drían influir, al igual que 
aquellas personas que an-
tes no votaban y ahora lo 
están haciendo”, dijo. 

Castillo cree que en este 
grupo se encuentran los 
“huérfanos” de la Concerta-
ción y ellos pueden ser el 
voto a conquistar. “Con ese 
votante está en juego como 
se ejecutan las propuestas 
del programa, más que la 
profundidad de este”, co-
mentó. 

El vocero de la campaña 
de Sebastián Sichel, Sergio 
Giacaman, apuntó que este 
votante se puede conquistar 
con el mensaje de similitud 
de historias. “La mayoría de 
los chilenos son indepen-
dientes, gente de esfuerzo, 
trabajadores y creen en las 
ideas de la libertad. En eso, 
Sebastián Sichel es el fiel re-
flejo de la clase media. Por lo 
que lograr este voto es casi 
innato ya que se mueve por 
convicciones, quedando re-
flejado en sus convicciones 
al renunciar a los partidos 
cuando tuvieron un giro”, 
dijo. 
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“Yo me cuido para proteger a mi familia y a mis amigos, porque quiero que se termine pronto 
esta pandemia y para eso espero pronto vacunarme igual. Tienen que cuidarse, porque los niños 

necesitamos sanos a nuestros familiares. No es bueno que la gente se muera”.

Benjamín Morales, estudiante

#NosCuidamos

de implementación y contará 
con equipamiento de última 
generación, salas especiales 
y una moderna ambulancia.

El recinto de salud 
presenta un 95%

la Región han sido 
vacunadas. Concepción 
lidera la tasa con 190.410 
con dos dosis y 6.432 con 
solo una inoculación.

Más de un millón 
de personas de 

Proceso de inoculación contra la 
Covid-19 llega a un 88.1% en Biobío

Entregar servicios sanitarios a 
más de 14 mil vecinos, concentra-
dos en su mayoría en el sector bor-
de cerro de Chiguayante, es la fina-
lidad del Centro de Salud Familiar 
“Valle La Piedra”, el cual está pron-
to a ser entregado, pues está com-
pletamente terminado. 

El recinto que cuenta con un 95% 
de implementación, tendrá equi-
pamiento de última generación y 
diez salas de atención multipropó-
sito, salas de reanimación, vacuna-
torio, curaciones, podología, toma 

Finalizan obra de Cesfam Valle La Piedra
ante situaciones de emergencia. 

“Tiene una categoría de hospi-
tal, de baja complejidad y además 
cuenta con una tremenda infraes-
tructura que está esperando entre-
gar el mejor servicio”, detalló el al-
calde Antonio Rivas. 

Por su parte, el director del SSC, 
Renato Medina, comentó que “el 
Cesfam se encuentra en la etapa 
de resolución de observaciones, 
para posteriormente comenzar con 
la autorización sanitaria y la recep-
ción municipal”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

EL CENTRO busca dar respuestas 
en salud a 14 mil vecinos.

de muestras, estimulación tempra-
na, esterilización y sala multiuso, 
además de una moderna ambulan-
cia para el traslado de pacientes 

INFORMÓ LA SEREMI DE SALUD 

Ante la necesidad de lograr un 
mayor testeo y trazabilidad en la 
Región, la Seremi de Salud y Fona-
sa dieron a conocer que el test rápi-
do para detección de antígenos de 
Sars CoV2, ya cuenta con codifica-
ción y cobertura en el sistema públi-
co de salud. 

Lo anterior es relevante, ya que al 
ser gratis en el servicio público y 
con un copago de $4.000 para afilia-
dos a Fonasa que se atienden en el 
sector privado reduce brechas y per-
mite conocer posibles contagiados 
asintomáticos más rápidos. 

“Al 19 de julio, sólo en la red de sa-
lud pública, han sido practicados un 
total de 19.433 antígenos, 16.610 de 
ellos negativos, que equivalen al 
85%; y 2.848 positivos (15%)”, co-
mentó el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz. 

Agregó que “Para personas asin-
tomáticas, también está disponible 
la toma de PCR por búsqueda acti-
va, dispuesta tanto en la red asisten-
cial como en los puntos de testeo 
que dispone cada día la Autoridad 
Sanitaria”. 

Lo que es muy relevante, puesto 
que a mayor detección, por parte 
del Minsal, tanto por antígeno, 
como por PCR, será más fácil con-
trolar el avance de la pandemia, que 
al 23 de julio, dio a conocer 138 nue-
vos contagiados de Covid-19 en Bio-
bío, con un total de 932 activos y un 
acumulado de 147.766 casos. 

Pese a avance en la vacunación, Salud intensifica la pesquisa de casos y detalló que 
test de antígenos ya cuenta con cobertura en el sistema público de salud.

mejorar, ya que cada vez hay más 
consciencia de la relevancia de con-
tar con el esquema completo, más 
aún con la libertad que conlleva 
contar con el pase de movilidad, 
que permite retomar poco a poco, 
la cotidianeidad pre pandemia. 

En ese sentido, una encuesta lleva-
da a cabo por el Instituto de Políticas 
Públicas en Salud de la Universidad 
San Sebastián (Ipsuss), aplicada entre 
el entre el 5 y 15 de julio a 1.063 perso-
nas mayores de 18 años, señaló que un 
73% consideró que la vacuna debe ser 
obligatoria, mientras que un 25% opi-
nó que debe seguir siendo voluntaria. 

“Las vacunas han sido bien reci-
bidas por parte de la población, 
como una de las medidas más efec-
tivas de protección contra la Co-
vid-19, lo que se manifiesta con la 
importante adhesión al proceso de 
inmunización”, precisó el director 
ejecutivo de Ipuss, Arturo Zúñiga. 

En cuanto a la ocupación de ca-
mas críticas, el Minsal detalló que, 
en UCI quedan 36 disponibles de un 
total de 275 y en UTI 44 de 167. So-
bre fallecidos, estos aumentaron en 
8, sumando un total de 2.749 desde 
que se desató la pandemia.

Aumento de vacunación 
La baja de contagios se relaciona 

directamente con la cantidad de 
personas vacunadas con esquema 
completo en la Región, la cual llega 
al 88,1% (1.290.996), tanto con do-

sis única, como con dos. 
Sin embargo, pese a que Concep-

ción concentra la mayor cantidad 
de personas inoculadas del Biobío 
(190.410 con ambas dosis y 6.432 
con dosis única), es la comuna que 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

mayor tasa de activos presenta. 
En detalle, la capital regional dio 

cuenta de 120 activos; seguida de 
Coronel, con 104 casos; y Talcahua-
no, con 99, informó Salud. 

No obstante, la realidad podría 

AL 19 DE JULIO se practicaron 19.433 test 
en el sistema público de salud.
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CASI 3.000 CORRESPONDEN A ENFERMEDADES GES

Durante años Carmen Amigo su-
frió dolores en su cadera izquierda, 
originados por una caída de una es-
calera, molestias que se intensifica-
ron con el tiempo y que tras una se-
rie de exámenes revelaron una ar-
trosis de cadera con limitación 
funcional severa, por la que fue in-
gresada al plan de Garantías Explí-
citas de Salud (GES) en abril de 
2019, el plazo máximo para su ciru-
gía era diciembre de ese año.  

Las listas de espera tradiciona-
les del sistema público de salud, el 
estallido social en que muchas 
atenciones disminuyeron y la llega-
da de la pandemia extendieron la 
espera de ocho meses hasta el 12 
de julio de este año, cuando entró 
a pabellón tras la activación de ci-
rugías mayores que inició el Min-
sal, al aumentar la disponibilidad 
de camas críticas. 

“Desde que me avisaron de la ope-
ración fue todo rápido, en menos de 
15 días me habían operado. Aún es-
toy con dolor, pero sé que pasará y 
que con la prótesis mejorará mi ca-
lidad de vida, por ejemplo, podré ca-
minar sin la necesidad de apoyarme 
en un bastón”, comentó Amigo.  

Como ella son más de 35.000 las 
personas de la Región que integran 
las listas de espera para cirugía y 
que ahora, gracias a la baja de con-
tagios y a la menor demanda de ca-
mas críticas, hoy el sistema cuenta 
con 42 UCI y 56 UTI disponibles para 
atender intervenciones pendientes. 

A nivel regional hay 34.764 ciru-
gías del tipo electivas, es decir, las 
que se pueden programar, pendien-
tes confirmó el coordinador de Re-
des Asistenciales de la Macrozona, 
Carlos Vera, quien, además indicó 
que a dichas intervenciones se de-
ben agregar otras 2.084 correspon-
dientes al sistema de Garantías Ex-
plícitas en Salud, como la endopró-
tesis total de cadera a la que 
accedió Amigo, que se están co-
menzando a normalizar.  

Artrosis de cadera, cáncer cérvi-
co uterino y de otros tipos, así como 
cirugías de escoliosis, hernia del 
núcleo pulposo, hipoacusia, válvu-
la cardiaca y tumores primarios 
son parte de las cirugías GES pen-
dientes en la Región. 

En el caso de las intervenciones 
que están fuera del GES están par-
tiendo con neurología y neurociru-
gía, cardiología, ginecología y obs-

Biobío tiene más de 35.000 cirugías 
pendientes producto de la pandemia  

Artrosis de cadera, escoliosis y hernias del núcleo pulposo 
son parte de las intervenciones que se están comenzando a 
retomar. Se requiere mantener una alta disponibilidad de 
camas críticas para avanzar en el proceso.  

tetricia, además de cirugía en las 
áreas de oftalmología, otorrinola-
ringología, cabeza y cuello, plástica 
y reparadora, gastroenterología, 
traumatología y dental.  

Precisamente el área dental fue 
una de las que más retraso tuvo en 
la atención, pues antes en el mismo 
espacio de atención podían haber 
cuatro sillones y un técnico odon-
tológico podía colaborar con dos 
pacientes, ahora con la pandemia, 
comentó Vera, se pueden tener dos 
sillones y la labor del técnico se li-
mita a un usuario lo que reduce las 
posibilidades de atención. 

“Tenemos pendientes muchas 
cirugías oftalmológicas, con mu-
cha gente esperando operaciones 

de cataratas (...). Por eso le pedi-
mos a la población que actualice 
sus celulares porque van a empe-
zar a ser llamados”, aseguró el co-
ordinador de Redes Asistenciales 
de la Macrozona. 

Muchas personas, dijo Vera sin 
precisar cifra, actualmente están 
en camas básicas y medias de los 
hospitales esperando ser operados. 

Si bien, la idea es avanzar lo más 
posible en la regularización de ciru-
gías, dicho avance dependerá, según 
explicó Vera, del comportamiento 
de la pandemia y, obviamente de la 
disponibilidad de camas críticas, 
pues si suben los contagios y se vuel-
ve a tener un alza de demanda de 
hospitalización, nuevamente debe-

rían restringirse. 
El diputado Enrique van Ryssel-

berghe valoró la reactivación de ci-
rugías, especialmente de los pa-
cientes con enfermedades GES, 
pues “son las que generan un mayor 
empeoramiento en la calidad de 
vida de los pacientes, por lo tanto 
es indispensable que todos -y no 
sólo las personas que están espe-
rando una operación- redoblemos 
nuestro esfuerzo y nos sigamos cui-
dando, porque en la medida que 
continúen bajando los casos de co-
ronavirus vamos a poder retomar 
el máximo de las cirugías que están 
pendientes desde el año pasado”. 

El parlamentario llamó al Minsal a 
evaluar de manera diaria la situación 

de la red de salud, de manera de au-
mentar las cirugías GES, en la medi-
da que exista disponibilidad.  

Adelantó que en la próxima dis-
cusión de la Ley de Presupuestos 
2022 solicitará una partida espe-
cial, tanto para las patologías Auge 
como para las que no pertenecen 
a dicho plan. 

“Es urgente que como país en-
frentemos todas las externalidades 
que ha provocado esta pandemia, 
en especial las que dicen relación 
con la salud y la calidad de vida de 
los chilenos. Lamentablemente, el 
coronavirus provocó que muchas 
cirugías quedaran pendientes, por 
lo tanto en la Ley de Presupuesto va-
mos a plantear como punto cen-
tral una solución a este problema, 
que afecta principalmente a las per-
sonas más vulnerables y de clase 
media”, señaló Van Rysselberghe. 

 
Descomplejización de camas 

Tras la baja de casos nuevos y de 
la demanda de camas críticas, en el 
sistema hospitalario se han des-
complejizado 19 camas UCI y cin-
co UTI, con las que la Región ahora 
totaliza 281 y 170 respectivamente.  

Dicha descomplejización, expli-
có Vera, no sólo servirá para dar 
descanso a los trabajadores de la sa-
lud destinados a áreas críticas, sino 
que también contribuirá a recupe-
rar pabellones, áreas de pre y post 
operados, además de las pediátricas 
que en invierno son muy necesa-
rias ante  la circulación de otros vi-
rus respiratorios.  

Recordó que antes de la pandemia 
la Región tenía 97 camas UCI las que 
claramente no darían abasto para 
atender la demanda actual que invo-
lucra en el sistema hospitalario a  
350 pacientes Covid y más de 1.600 
de otras patologías. “Por eso no hay 
un número exacto al que podamos 
decir que vamos a llegar”, comentó.  

La autoridad sanitaria llamó a 
los pacientes crónicos a retomar 
sus controles presenciales, asegu-
rando que la salud pública cuenta 
con todos los protocolos para una 
atención segura. “Esperamos que la 
población nos ayude en mantener 
la baja en los casos y así poder 
atender otras patologías y las listas 
de espera”, comentó y destacó que 
la Región es una de las pocas que 
han reactivado las cirugías. 

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN
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YA COMENZARON a retomar las cirugías pendientes, la mayoría del tipo programadas, que no implican un 
riesgo vital para los pacientes, por lo que se podían aplazar. 
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empero, que el concepto de familia 
de Althusser no es suficiente para 
pensar el concepto de familia en la 
sociedad actual”. 

En esta evolución histórica del 
concepto, hoy ya no se considera la 
existencia de solo un tipo de fami-
lia, sino de distintos. Esa heteroge-
neidad va más allá de la forma de 
organización, extendiéndose tam-
bién a las actividades que realizan 
los integrantes de las familias. 

La socióloga Lucía Saldaña seña-
la que “el análisis sobre las familias 
ha cambiado en las últimas déca-
das desde una mirada unívoca ha-
cia la visibilización de la plurali-
dad de configuraciones familiares 
existentes, recogiendo la diversi-
dad de realidades y la necesidad 
que éstas sean abordadas desde la 
política pública”.  

te tienen una dimensión natural, 
pero son en definitiva productos 
simbólicos de relaciones entre su-
jetos que no se reducen a ser pura 
expresión de una naturaleza nece-
saria”, dice.  

Finalmente, Montecinos señala 
que “en los años 70 hubo una fuer-
te crítica al concepto de familia por 
parte de autores como Althusser, 
quien en su texto Ideología y apa-
ratos ideológicos de Estado sostie-
ne que la familia es uno de los apa-
ratos del Estado capitalista destina-
do a formar a individuos dentro de 
una determinada ideología en el 
interior de la esfera privada. En 
contraste con esto, los aparatos re-
presivos del Estado, como la policía, 
operarían más bien en la esfera pú-
blica. Reconociendo el valor crítico 
de esta contribución, considero, 

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

El espacio fundamental donde 
desarrollarnos como persona es la 
familia. Sin embargo, este concep-
to ha ido cambiando con el tiempo, 
no solo en cuanto a los tipos de fa-
milia, sino que también con res-
pecto a las dinámicas internas que 
se generan en ellas.  

La familia es la base de la socia-
lización de las personas para in-
sertarse en el mundo, en su comu-
nidad y su cultura. Así lo sostiene la 
sicóloga y terapeuta familiar Ma-
ruzzella Valdivia, para quien “la fa-
milia es el lugar donde se satisfacen 
las necesidades básicas: la alimen-
tación, la salud, todo lo que tiene 
que ver con necesidades físicas, 
pero también lo emocional: sentir-
te parte de algo, querido, apoyado, 
protegido. Todo lo que implica el 
vínculo primero se da en la familia. 
Este concepto sigue siendo poten-
te y muy relevante para el desarro-
llo de las personas en la sociedad 
actual”. 

En la antigua Grecia, antes del 
surgimiento de la filosofía o pensar 
conceptual, poetas como Hesíodo 
interpretaban el origen del mundo 
y de los poderes naturales recu-
rriendo a un modelo genealógico de 
relaciones entre dioses: las fuerzas 
naturales, como el océano, el rayo 
o la noche, eran dioses que se unían 
para tener hijos y formar descen-
dencia. Con ello, dice Sergio Mon-
tecinos, las grandes fuerzas de la 
naturaleza parecían quedar `co-
nectadas´, como una gran familia. 
“Es interesante que la relación na-
tural `familia´, tal vez por ser la 
más ̀ próxima´ al ser humano, haya 
servido en los primeros pasos de la 
cultura occidental como modelo 
para comprender la naturaleza en 
su conjunto”, señala. 

Montecinos es Doctor en Filoso-
fía y profesor asistente del departa-
mento de Filosofía de la Universi-
dad de Concepción. A su juicio, “los 
aspectos más decisivos para el de-
sarrollo del concepto de familia de-
penden del punto histórico en el 
que nos situemos, sin por eso des-
cartar que puedan encontrarse mu-
tuamente implicados en diversas 
épocas, incluida la nuestra”. 

En ese sentido, identifica cuatro 
momentos: el primero, ubicado en 
el origen de este concepto, recono-
cería como determinantes los as-
pectos biológico-funcionales. Pos-
teriormente menciona el aspecto 
religioso, que se conecta con la 
enorme influencia que el cristia-
nismo ha tenido en Occidente (sin 
reducirse solo a ella). En un tercer 
momento, señala que el paradigma 
“naturalista” del concepto de fami-
lia comienza a ser reemplazado por 
un paradigma secular que enfatiza 
su dimensión subjetiva. “Es decir, se 
trata de vínculos que efectivamen-

La familia, como unidad social 
fundamental, ha experimentado 
múltiples cambios los que parecen 
acentuarse en estos tiempos.        
Flexibilizar el concepto y erradicar 
ciertos sesgos discriminatorios del 
derecho de familia en Chile son algunas 
de las claves que identifican cuatro 
especialistas, como una manera de 
responder a la evolución de las 
relaciones familiares.

Familia: un 
nuevo concepto 
para el siglo XXI
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“Todo lo que implica el 
vínculo primero se da en 
la familia. Este concepto 

sigue siendo potente y 
muy relevante para el 

desarrollo de las 
personas en la sociedad 

actual”.
Maruzzella Valdivia.

Doctora en Sociología y Direc-
tora de Equidad de Género y Diver-
sidad de la Universidad de Concep-
ción, explica que la familia tendía a 
ser vista desde enfoques institucio-
nalistas o funcionalistas, pero en la 
actualidad se han ido incorporan-
do perspectivas más relacionales. 
“Uno de los principales cambios es 
el reconocimiento de niñas y niños 
como seres que no solo detentan 
derechos, sino que además tienen 
capacidad de agencia y decisión 
sobre sus propias vidas. Esto se 
ejemplifica en corrientes de crian-
za respetuosa que buscan materia-
lizar esta mirada desde las propias 
familias y las instituciones educa-
tivas, quedando pendiente su corre-
lato desde la institucionalidad del 
Estado”. 

 
A la chilena 

En lo que dice relación a las regu-
laciones legales, el abogado David 
Quintero comenta que el derecho 
de familia se ha ido civilizando: “se 
ha ido apartando progresivamente 
de la barbarie. Muy lentamente des-
de 1884, y más aceleradamente des-
de 1998 hasta ahora”.  

Ese proceso civilizatorio no ha 
concluido, agrega, afirmando que 
se trata de “un derecho en tránsito 
desde una sociedad cerrada a una 
sociedad más abierta”.  

A juicio del magister en Filosofía 
Moral y académico de las universi-
dades de Concepción y de Valparaí-
so, “ya no es viable pretender ser 
una especie de `último faro moral 
de occidente´, ni menos vernos 
como una suerte de ciudadela sitia-
da ante las reformas implementa-
das por países vecinos y en todo el 
resto de occidente”.  

En esa línea, sostiene, el concep-
to de familia “es el que más ha evo-
lucionado, ante el paradójico asom-
bro de varios ilustres historiadores 
del derecho en Chile; más de algu-
no se ha mostrado visiblemente 
consternado”.  

Y continúa: “Hoy el derecho de fa-
milia experimenta una evolución 
acelerada (¡y en buena hora!). Los 
principios que lo informan cam-
bian, sin exagerar, casi año a año. 
Después de muchos años de estan-
camiento normativo, en que el de-
recho ha operado como obstáculo 

gencia de transformación o “ade-
cuación” que ha venido experimen-
tando en el último tiempo el con-
cepto de familia tiene, desde la 
perspectiva de Montecinos, múlti-
ples causas “principalmente rela-
cionadas con la transformación de 
la sociedad, pero también con el 
desarrollo de la tecnología”.  

A su juicio, la incorporación de la 
mujer al mercado de trabajo, la 
transformación del mismo merca-
do de trabajo en el contexto de un 
mundo cada vez más interconecta-
do, la lucha por el matrimonio igua-
litario, el esquema de adopción ho-
moparental, el desarrollo de tec-
nologías de fertilización que no 
dependen del acto sexual, entre 
otros, han venido a cuestionar, tal 
vez no el concepto de familia en sí, 
sino los roles de los miembros que 
la conforman.  

“En un esquema tradicional cada 
miembro de la familia tiene un pa-
pel que le viene dado por naturale-

Continúa en pág. 12

hijos, aunque también puede ser 
un padre con sus hijos-, familias 
reensambladas, donde tenemos 
madre, padre, con hijos, con herma-
nos de un primer matrimonio de la 
mamá, o del papá, y los hijos de 
ambos; y también hay familias am-
pliadas, con abuelos, abuelas, etc. 
Esta gama de familias es igual de 
importante, hay que considerarlas 
y validarlas porque cumplen las 
mismas funciones”.  

 
Dinámicas relacionales 

La cada vez más acentuada exi-

“Para adecuar la 
legislación de familia en 
Chile a la realidad social 
del siglo XXI y a la 
evolución que han 
experimentado las 
relaciones familiares, es 
importante erradicar 
prontamente algunos 
sesgos discriminatorios 
injustificados del 
derecho de familia en 
Chile”.

David Quintero.

para el cambio social, por fin se ha 
roto el dique, y las aguas de la mo-
ral social comienzan a inundar la 
regulación de familia, aunque sea 
`a la chilena´: Divorcio a la chilena, 
aborto a la chilena, plena capaci-
dad de la mujer a la chilena, igual-
dad jurídica a la chilena, declara-
ciones legislativas rimbombantes, 
pero insuficientes”.  

Quintero va más allá: “Como muy 
lúcidamente señaló el profesor 
Mauricio Tapia, la ley de matrimo-
nio civil no introdujo el divorcio en 
Chile, sino que lo democratizó, 
pues antes del año 2004 existían 
las nulidades de matrimonio por in-
competencia del oficial de registro 
civil”. 

Producto de ello, o viceversa, la 
familia se ha ido modificando, fle-
xibilizando con respecto a lo que 
era 50 años atrás. Valdivia, quien 
además es académica del departa-
mento de Sicología de la Universi-
dad de Concepción y subdirectora 
de Equidad de Género y Diversi-
dad, señala que, “si bien hoy la fami-
lia sigue siendo un concepto muy 
potente y continúa teniendo las 
funciones nutricias y socializadoras 
para las personas, hoy hay que mi-
rarla desde otra perspectiva”. 

Construida de maneras diversas, 
la familia tradicional, clásica, que 
teníamos hace 50 años o antes, for-
mada por un padre, madre y varios 
hijos, hoy se ha modificado. Valdi-
via dice que “si bien existen estas fa-
milias tradicionales hoy, y siguen 
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siendo válidas, vemos una gran can-
tidad de diferentes conformacio-
nes, como familias monoparentales 
-mayormente una madre con sus 
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Montecinos ahonda aún más en 
el tema: “debemos distinguir entre 
matrimonio y relación familiar. 
Creo que en la sociedad actual hay 
conciencia de una realidad no muy 
feliz: que los proyectos matrimonia-
les muchas veces fracasan y por 
motivos muy diversos. Por mucho 
que esto contradiga un concepto 
más rígido de matrimonio y fami-
lia es imposible negar este factum 
y aquí es donde nuevamente seña-
lo la pertinencia y necesidad de un 
concepto flexible de familia”.  

Para él, algunos elementos del 
concepto de familia nos muestran, 
en la esfera íntima, “una manera 
de afrontar problemáticas propias 
de la sociedad civil, una luz que 
nos indica cómo poder pasar des-
de un modelo de sociedad entendi-
do como un conjunto de individuos 
aislados que persiguen cada uno 
su propio bien, a una comunidad 
fundada en la confianza, la solida-
ridad, el reconocimiento del otro y 
de un bien común”. 

Saldaña concuerda con él: “las 
familias, en su heterogeneidad, si-
guen siendo una unidad social fun-
damental, ya que están encarga-
das de la socialización primaria de 
las personas desde su temprana in-
fancia, ejerciendo un rol gravitan-
te en propiciar modelos de relacio-
nes sociales que pueden ser o no 
respetuosos, inclusivos, igualita-
rios, honestos, empáticos, entre 
otros aspectos decisivos para la 
vida social futura”.  

En ese sentido, señala que “la ge-
neración de condiciones óptimas 
para el desarrollo de la vida familiar 
requiere de la corresponsabilidad 
social de los cuidados, sobre todo 
en sus etapas críticas. En particular, 
desde los feminismos se ha hecho 
énfasis en la necesidad de eviden-
ciar las desigualdades y prácticas 
subordinadoras que las familias re-
producen, contribuyendo a la per-
petuación del orden de género”.

Viene de pág.11

za (por ejemplo: al hombre el ser 
jefe de familia), pero ahora ese pa-
pel parece verse cuestionado en su 
carácter `natural´, y se muestra 
sujeto a relaciones sociales y jurídi-
cas de reconocimiento, e incluso a 
decisiones personales como de si se 
quiere o no tener un hijo sin la ne-
cesidad de tener una pareja. En ese 
sentido, la conocida frase de Simo-
ne de Beauvoir `no se nace mujer; 
se llega a serlo´, me parece que re-
fleja la conciencia actual de que las 
identidades y roles que desempe-
ñan los individuos, también en la 
esfera familiar, no se encuentran 
determinadas enteramente por la 
naturaleza”, sostiene el filósofo.  

Saldaña agrega que, en términos 
generales, todo cambio en las con-
figuraciones familiares se expresa-
rá en las dinámicas relacionales y 
los arreglos domésticos que éstas 
definan.  

“Como en toda organización so-
cial, su complejidad se verá refleja-
da en los roles y funciones de sus in-
tegrantes, los mecanismos de toma 
de decisiones, los modelos de crian-
za, entre otros aspectos influidos 
por su composición. Las etapas de 
la vida familiar también impactan 
las dinámicas familiares, ya que no 
es lo mismo tener dos hijos meno-
res de cinco años, a tener dos ado-
lescentes terminando su educación 
escolar, o estar al cuidado de adul-
tos mayores, en términos de exi-
gencias para el grupo familiar”, ex-
plica la socióloga. 

“Si sumamos a esto el hecho de 
que en las sociedades modernas 
existe una tendencia a la adopción 
(libre o no) de formas de vida más 
individualistas y, en consecuencia, 
la gente cada vez se casa menos y 
tiene menos hijos, entonces podría-
mos decir que el concepto de fami-
lia ha venido debilitándose en cuan-
to `célula´ básica de la sociedad”, 
aporta Montecinos.  

El filósofo aclara, eso sí, que “no 
diría que se trata de una total desa-
parición de la importancia de este 
concepto, pero creo que su vigencia 
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“Las familias siguen 
siendo una unidad social 
fundamental. Ejercen un 
rol gravitante en 
propiciar modelos de 
relaciones sociales que 
pueden ser o no 
respetuosos, inclusivos, 
igualitarios, honestos, 
empáticos, entre otros 
aspectos decisivos para 
la vida social futura”.

Lucía Saldaña.

“Si el concepto de 
familia es flexible y 

puede ser resignificado 
para acoger a nuevas 

formas de vida humana, 
me parece que su 

vigencia e influencia en 
las sociedades modernas 

podría mantenerse o 
incrementarse”.

Sergio Montecinos.

en el futuro depende de su capaci-
dad de adaptación a las nuevas for-
mas de vida y de relaciones socia-
les que están surgiendo, de que no 
sea un concepto fijo que funda-
mente su rigidez en la considera-
ción de aspectos naturales del ser 
humano. Si el concepto de familia 
es flexible y puede ser resignificado 
para acoger a nuevas formas de 
vida humana, me parece que su vi-
gencia e influencia en las socieda-
des modernas podría mantenerse 
o incrementarse”. 

A su juicio, es necesario que exis-
ta una política de derechos sociales 
por parte del Estado destinada a fo-
mentar a la familia. “La idea es que 
formar un proyecto familiar no sea 
tan duro, no represente un riesgo de 
caer en la pobreza o de carecer del 
tiempo de calidad necesario para el 
cuidado de lo/as hijo/as. Por ejem-
plo, en países como Alemania, el 
permiso posnatal no solamente es 
de un año, sino que puede ser divi-
dido entre los dos miembros del 
matrimonio, lo cual es un recono-
cimiento expreso a que hoy en día 
el rol del cuidado de los hijos no tie-
ne por qué recaer necesariamente 
en la mujer”, dice. 

En ese contexto, desde lo legal, 
Quintero sostiene que, para ade-
cuar la legislación de familia en 
Chile a la realidad social del siglo 
XXI y a la evolución que han expe-
rimentado las relaciones familiares, 
es importante erradicar pronta-
mente algunos sesgos discrimina-

trimonio igualitario (eliminando la 
diversidad de sexo como requisito 
para contraerlo), modificar la socie-
dad conyugal como régimen matri-
monial supletorio (hasta hoy, el ma-
rido sigue siendo jefe de la sociedad 
conyugal y, por tanto, administra no 
solamente los bienes sociales, sino 
que también los bienes propios de 
la mujer) y reformar la ley de adop-
ción”, señala.  

 
Flexibilizar el concepto 

Las diversidades de familia de 
hoy son muchas porque ya no están 
asociadas a un “matrimonio para 
toda la vida”, señala Valdivia. “Ya no 
están estos preceptos que eran fun-
dantes hace años atrás. La familia 
sigue siendo para toda la vida, pero 
lo que quizá no lo es, es el matrimo-
nio, la pareja. Esta pareja puede 
romperse, pero el rol de padre o 
madre sigue, se sigue estando pre-
sente. Se rompe la pareja y se trans-
forma en una familia distinta”, sos-
tiene. 

La sicóloga agrega que “eso tam-
bién ha cambiado los roles que 
cumplimos y las dinámicas inter-
nas. Antes eran roles bastante fijos: 
padre proveedor, madre cuidadora, 
que se preocupa de los hijos, hijas 
y de la casa. Hoy en día cumplimos 
ambos estos roles. Sabemos que, 
en Chile, por nuestra estructura, 
somos más las mujeres las que te-
nemos ese rol, pero eso está cam-
biando y tengo esperanza que sea 
más equitativo”. 

torios injustificados del contenido 
del derecho de familia en Chile.  

“Destacaría, principalmente, tres 
reformas urgentes: aprobar el ma-
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“Yo me cuido y me quedo en casa por dos motivos muy importantes. El primero es que, favora-
blemente, puedo trabajar desde mi propio hogar y el segundo es porque quiero estar sana para 

ver y disfrutar a mis nietos”. 

Sonia Inostroza, trabajadora independiente

#NosCuidamos

Neurociencia: potencial de entender 
el cerebro para aportar al bienestar

ESTRUCTURA BIOLÓGICA CONTROLA ACTIVIDAD COGNITIVA, MOTORA Y MUCHOS PROCESOS FÍSICOS O FISIOLÓGICOS

Representa el 2% del peso corpo-
ral, gasta cerca del 20% de la ener-
gía y oxígeno que consume el orga-
nismo, transporta la información a 
más de 430 kilómetros por hora y 
controla actividades cognitivas,  
motoras y comportamientos, y mu-
chos procesos físicos o fisiológicos. 
Eso y más es el cerebro, cuyo papel 
se releva cada 22 de julio con su Día 
Mundial. No en vano esta estructu-
ra biológica es uno de los órganos vi-
tales, rotunda verdad que no quita 
que para los expertos el cerebro siga 
siendo menos certezas y más mis-
terios que están desafiados a desve-
lar para entender en profundidad su 
funcionamiento de la mano de la 
neurociencia, disciplina interdisci-
plinaria que involucra diversos 
campos para estudiar todos los as-
pectos del sistema nervioso, desde 
su estructura y procesos hasta com-
portamientos.  

Su desarrollo ha permitido avan-
zar en nuevos conocimientos, ver-
tiginosamente en las últimas déca-
das, pero seguir respondiendo pre-
guntas sobre la función cerebral es 
un reto constante y global. Y desde 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) se trabaja para revelar enig-
mas desde un interés que trascien-
de a la curiosidad científica y lo guía 
la convicción de que comprender 
este órgano puede y debe impactar 
en mejorar la calidad de vida de las 
personas y la sociedad, coinciden 
Mabel Urrutia y Luis Aguayo, acadé-
micos de la Facultad de Educación 
y Ciencias Biológicas respectiva-
mente, quienes desde sus distintas 
experticias y junto a sus grupos lle-
van años desarrollando líneas de 
estudio centradas en la neurocien-
cia para contribuir a esa mejora.   

  
De patologías a relaciones  

Entendiendo más cómo funciona 
el cerebro se podrían hallar causas 
y/o mejores terapias o cura a pato-
logías neurológicas o mentales (13% 
de las causas de enfermedades en el 
mundo) hasta hoy incurables como 
adicciones (son crónicas), el Parkin-
son, la esquizofrenia y el Alzheimer 
(principal causa de demencia) o sa-

Este órgano vital sigue siendo un misterio y científicos de la UdeC avanzan para 
comprender más su función; un reto global para mejorar la salud y calidad de vida.

ber si se puede prevenir alguna. Luis 
Aguayo, doctor en Ciencias y direc-
tor del Laboratorio de Neurofisiolo-
gía y del Programa de Neurociencia, 
Psicología y Salud Mental (Nep-
sam), destaca que allí hay importan-
tes incógnitas que se busca y deben 
responder con la neurociencia y es-
pera aportar con su grupo. En Nep-
sam, el foco de estudio son mecanis-
mos celulares y moleculares para 
comprender la función cerebral en 
distintos procesos y  Aguayo tra-
baja “para entender cómo la altera-
ción de ciertas proteínas en el cere-
bro incide en la adicción al alcohol 
y en la demencia de la enfermedad 
de Alzheimer”, precisa. 

También se ha podido y podrían 
mejorar los procesos de enseñanza-
aprendizaje y la educación de los es-
tudiantes en distintas etapas o las 

relaciones sociales, pudiendo re-
ducirse brechas tan patentes en 
Chile. La doctora en Psicología y 
Lingüística Mabel Urrutia, líder del 
Grupo de Investigación en Neuro-
ciencia Cognitiva y Educación, 
usando tecnologías como la electro-
fisiología se ha dedicado, hoy me-
diante un Proyecto Fondecyt Re-
gular que lidera, a estudiar las bases 
neurales de la comprensión lectora 
(en Chile menos del 1% de los adul-
tos con educación media completa 
y 5% con educación superior tiene 
nivel alto), en miras a que sus hallaz-
gos permitan diseñar estrategias 
para mejorar la comprensión lecto-
ra que define como una habilidad 
crucial cuyo nivel permea toda di-
mensión de la vida en el transcur-
so vital, desde una evaluación aca-
démica y ejecución de un trabajo 

hasta la adecuada o errónea toma 
de decisiones al firmar un contrato, 
por ejemplo. Además, estudió la ex-
clusión social con experimentos 
con estimulación magnética trans-
craneal (EMT) que arrojaron que se 
vincula al dolor físico, es decir, el do-
lor emocional “activa” la misma 
zona cerebral que el físico : “ha sido 
interesante hallar que lo que pode-
mos inferir con dichos como que la 
‘puñalada por la espalda’ tienen un 
sustrato neural”, resalta.  

 
En miras a progresos futuros 

Trabajos que evidencian por qué 
el incesante interés de estudiar la 
función cerebral, de saber cómo 
son realmente los procesos cogni-
tivos, las emociones o la experien-
cia consciente y cómo se enferma el 
cerebro. Progresos futuros y una 

comprensión más profunda que, 
además del potencial expuesto, po-
drían contribuir a estrategias para 
que “el cerebro de toda persona fun-
cione mejor”, anhela la doctora 
Urrutia, y así potenciarse el creci-
miento personal y la movilidad so-
cial, mejorar las relaciones y  equi-
parar las desigualdades. El doctor 
Aguayo agrega que “conocer del ce-
rebro ayudará a tener una sociedad 
más satisfecha, con menos estrés, 
más feliz y con más bienestar”, pues 
podría haber datos que se transfor-
men en acciones que favorezcan la 
toma de decisiones y la salud men-
tal o protejan al cerebro para tener 
uno más sano, con un envejecimien-
to más saludable y menos  patolo-
gías. Son posibilidades tan diver-
sas como la función del cerebro y su 
ruta de acceso: la neurociencia.

EL CEREBRO 
OCUPA 20% de la 
energía y oxígeno 
que consume el 
organismo.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Lo que se sabe del cerebro, que 
controla lo que pensamos, decimos y 
hacemos de forma consciente o in-
consciente, volun-
taria e involun-
taria, como 
tomar deci-
siones, mo-
v e r n o s ,  
respirar o 
los lati-
dos del 
c o r a z ó n ,  
está en lo que 
para el doctor Luis Agua-
yo “es un conocimiento 
básico”, que hoy per-
miten tener algunas 
certezas o nociones de 
la naturaleza de proce-
sos como la memoria, la 
atención, los aprendizajes 
o las emociones. 

Pero, como el concepto 
indica, es una base, des-
taca, y ha sido posi-
ble construirla 
desde el progre-
so en los estu-
dios del cere-
bro y la neuro-
ciencia. La 
doctora Mabel 
Urrutia enfatiza 
en que son siglos 
de desarrollo y  
sustanciales en 
tiempos más recien-
tes por la aparición de  
tecnologías  que permi-
ten acceder, analizar e inter-
venir el cerebro sin invadirlo y 
en tiempo real como la EMT, elec-
trofisiología y resonancia magnética 
funcional que ha empleado y sobre 
las que destaca que “su uso no gene-
ra efectos secundarios”. Antaño, la 
posibilidad de llegar al cerebro era ha-
cer trepanación o lobotomía y estu-
diar al órgano post mortem para sa-
ber qué área estaba afectada en quien 
padeció algún mal.  

 
Los neuromitos 

Evolución palpable en los cambios 
de paradigmas que han impulsado 
los avances en neurociencia al refu-
tar evidencias que fueron la verdad 
absoluta por siglos. O deberían, ya 
que muchas se han transformado en 
neuromitos difíciles y necesarios de 
derribar porque “pueden tener con-
secuencias en las conductas, salud o 
aprendizaje”, advierte. 

El primero que menciona es que 
“en 1800 se creía que el tamaño del ce-
rebro se relaciona con su función”, lo 
que está comprobado como falso y se 
asocia al que plantea que hay diferen-
cias en la función cerebral y capaci-
dades por género , balanza por años 
inclinada en favor de los varones: “el 
cerebro de hombres y mujeres tie-
nen la misma función y pese a que el 
del hombre es de mayor tamaño no 
significa menor funcionamiento cog-

nitivo de 
la mujer”, 
a s e v e r a  
Urrutia.  

Q u e  
las mu-
jeres son 
multita-
reas o hay 
p e r s o n a s  
con la capaci-
dad de prestar 
atención a múltiples aspectos y eje-
cutar bien varias labores al mismo 
tiempo es otro neuromito a destruir. 
“Las personas somos capaces de ha-
cer bien dos cosas a la vez y si son de 
dos canales cerebrales distintos: pue-
do caminar y escuchar música, pero 
no conducir y consultar el celular”, 
destaca. Y es claro al ser motivo de 
trágicos accidentes. 

Añade que “otro es que usamos el 
10% de nuestro cerebro”, temática 
de populares películas, series y un li-
bro devenido en best seller (“Aprenda 
a usar el otro 90%”), “usamos el 100% 
del cerebro”.  

Y  por su impacto en la educación, 

M a -
bel Urru-
tia se detiene 
en que “es un neuromito que las per-
sonas tienen diferentes estilos de 
aprendizaje y ha generado prácticas 
erróneas en que se interviene a estu-
diantes en base a etiquetas que no 
existen. Ello está acompañado del 
decreto 83, que solicita a los profeso-
res que realicen actividades diferen-
ciadas, pero la neurociencia plantea 
que el cerebro es multimodal y no te-

nemos preferencia 
por un canal”.  
Y hasta hace un tiem-

po la evidencia decía que  
no nacían nuevas neuro-

nas, que sólo se perdían y 
nuevas evidencias plantean algo 

diferente: “distintos estudios han en-
contrado nuevas neuronas en el hi-
pocampo”, sostiene.  

 
Plasticidad cerebral 

Lo expuesto está muy relaciona-
do con la neuroplasticidad, capa-

cidad de las neuronas y redes neu-
ronales de cambiar sus conexiones y 
función en respuesta a nueva infor-
mación, el desarrollo, estimulación o 
daños en el cerebro, pudiendo remo-
delarse el comportamiento o pensa-
mientos. O sea, aprender. La neuro-
ciencia han mostrado que el cerebro 
es plástico toda la vida y siempre se 
puede aprender, a diferencia de lo 
que se creía, si bien hay periodos 
como la primera infancia cuando la 
plasticidad cerebral está en su máxi-
mo esplendor.  

“Hay un neuromito que plantea 

que después de los 3 años es muy di-
fícil aprender y se deriva de que en la 
vida tenemos tres podas sinápticas: 
3, 10 y 15 años, y se asocia a que es ne-
cesario que algunas neuronas y cone-
xiones se pierdan cuando no se utili-
zan para ciertos fines”, explica Urru-
tia. Ello implica que hay etapas 
sensibles, como los 3 primeros años 
y si un infante se expone simultánea-
mente a 3 idiomas los aprenderá fá-
cilmente y como si fuera nativo. Pero, 
no significa que después, llegada la ju-
ventud o adultez, no se pueda adqui-
rir nuevas lenguas  o  aprender.   

“Lo interesante de la plasticidad 
cerebral es que si tenemos estímulos 
desafiantes somos capaces de adqui-
rir un nuevo idioma o ciertas habili-
dades y conocimientos que antes se 
creía que sólo se podía hasta cierta 
edad”, releva como un nuevo paradig-

ma que considera  más democráti-
co y alentador, ya que pensan-

do en adultos y personas 
mayores suena a de-

sahucio y comproba-
damente falso que 

no  aprenderán 
nada nuevo. Sólo 
como ejemplo 
actual, miles se 
han alfabetizado 
d i g i t a l m e n t e  
para usar dispo-
sitivos tecnológi-

cos y plataformas 
virtuales para 

adaptarse a los nue-
vos tiempos. 
 

Estimulación  
e higiene cerebral 
Por la evidencia, la académi-

ca hace énfasis en el papel de la es-
timulación, que debe ser sistemática 
en la vida y acorde a la motivación de  
estudiantes y de las personas en gene-
ral. Y cree que si las políticas públicas 
y acciones consideran el concepto de 
plasticidad cerebral se podría promo-
ver un mayor bienestar social y un en-
vejecimiento más tardío y saludable.  

Para esta estimulación  dice que 
hay que mantener entrenado al cere-
bro y quees posible con actividades 
simples como leer, desarrollar cruci-
gramas y practicar ajedrez. “Y tam-
bién hay que estar estimulado afecti-
va y socialmente, hay que estar con 
personas, mantener las relaciones 
sociales”, afirma. 

Y el doctor Luis Aguayo resalta el 
concepto de higiene cerebral para 
cuidar y mantener sano al cerebro, 
basado en el  autocuidado: meditar y 
procurar reducir el estrés, dormir y 
descansar lo suficiente, comer ade-
cuadamente, tener una vida activa y 
ejercitarse regularmente son medi-
das básicas para tener una mente 
sana para un cuerpo sano y un cuer-
po sano para una mente sana.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Verdades para derribar 
mitos y cuidar el cerebro 

ANDRÉS OREÑA P.
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“Quedarse en casa hoy es una responsabilidad personal para frenar la propagación del Covid-
19, cuidando así a nuestros seres queridos, colegas y sociedad. Esta medida permite cuidarnos los 

unos a los otros y así asegurar la continuidad”.

Gian Piero Lavezzo, gerente gestión de personas.

#MeQuedoEnCasa

EN MEDIO DE LA CRISIS SOCIAL

 Las dificultades para acceder a  
una vivienda, el encarecimiento y el 
déficit de estas para las familias es-
forzadas, han provocado una crisis 
social indiscutible en medio de una 
crisis sanitaria y económica.  

Se trata de un problema que ne-
cesita de una mirada sistémica. 
Como ya se ha informado, los cam-
pamentos y tomas han quedado en 
evidencia. 

El presidente de la Cámara Chile-
na de la Construcción a nivel nacio-
nal, Antonio Errázuriz, estuvo de 
visita en el Gran Concepción y rea-
lizó un extenso análisis de esta la-
mentable realidad.   

Un primer dato revelador. “Hici-
mos un estudio tiempo atrás, en 
que demostraba que  una familia de 
clase media necesitaba siete años 
destinando el 100% de sus sueldos 
a una casa. Eso es imposible”, la-
mentó a Diario Concepción el re-
presentante gremial. 

 Y añadió: “Eso comparado con 
otros países  avanzados, en que son 
tres a  dos coma cinco años. Tene-
mos una gran brecha ahí”.  
 
Los motivos 

“La razón del alza de la vivienda 
no está por la rentabilidad del nego-
cio, sino que por la escasez de sue-
lo. Eso ha sido determinante en el 
alza del precio de la vivienda”, ase-
guró Antonio Errázuriz. 

Lo que es peor,  durante el 2020 y 
2021 se ha experimentado un enca-
recimiento de los materiales de la 
construcción. Lo que motivó inclu-
so el anuncio de la Fiscalía Nacional 
Económica del desarrollo de una 
investigación. 

A eso se debe sumar la baja de 
mano de obra en medio de la pande-
mia y la poca sintonía entre las co-
munidades, municipios, gobierno y 
empresas constructoras, en lo que 
dice relación con los planos regula-
dores (por ejemplo, la limitación de 
las alturas y el que ahora se discute: 
el Plan Regulador Metropolitano). 

Para entender la profundidad del 
problema, este viernes los dirigen-
tes de campamentos y tomas de te-
rreno de Talcahuano, Lota, Curani-
lahue, Los Álamos y Lebu, entre 
otras comunas, sostuvieron una re-
unión con el Gobernador Regional 
del Biobío, Rodrigo Díaz, para pre-
cisamente hacer ver las dificultades 
que tienen para tener una solución 
desde el Ministerio de Vivienda, que 
genera proyectos que después son 
levantados por privados mediante 
subsidios. 

También estuvieron presentes el 

a los campamentos y a las tomas, 
por no tener el derecho a postular a 
una vivienda, ya sea, porque no hay 
terrenos, y si los hay, los precios son 
muy elevados. Por eso, con el retiro 
del 10% o recursos del IFE, muchas 
familias han podido ir levantando 
sus casas”, reveló la dirigenta. 

De ahí que las interrogantes que 
el máximo representante de la Cá-
mara Chilena de la Construcción, 
Antonio Errázuriz,  planteó a este 
medio tras su recorrido cobran re-
levancia: “¿dónde podemos cons-
truir?, ¿cómo coordinamos con el 
Estado?, ¿cómo este pone a dispo-
sición, por ejemplo, la gran cantidad 
de terrenos fiscales  en el país?”. 

 Y acotó: “No sé la cifra en este mo-
mento, pero debiéramos poder uti-
lizarlos los terrenos,  construir ahí 
y evitar estar como los buscadores 
de tesoros (...) Esa es la importancia 
de poder formar estas mesas de tra-
bajo con los municipios”. 

Entre tanto, el gobernador Díaz 
adelantó a las comunidades que 
“para colaborar el Gobierno Re-
gional puede hacerlo con la entre-
ga de recursos, bajo la Ley de Pre-
supuestos, por un monto de alre-
dedor de $2.400 millones para la 
compra de terrenos en la Provincia 
de Arauco, ya que así define y aco-
ta dicha glosa”. 

El diputado Manuel Monsalve ad-
virtió que la crisis de la vivienda es 
profunda. “La región tiene una gra-
vísima crisis en material habitacio-
nal. Hay más de 100 campamentos 
y más de 90 tomas de terreno, don-
de hemos recogido un relato donde 
hay niños que no tienen acceso a 
agua potable, condiciones sanita-
rias, abrigo ni conectividad que le 
permita el acceso a la educación”. 

El presidente de la Cámara Chilena 
de la Construcción subrayó que “hoy 
día  van a ser importante las goberna-
ciones con los planes de desarrollo 
urbano, para que las ciudades que nos 
permitan  densificar  equilibradamen-
te , sin desmerecer la calidad de vida 
de sus habitantes y que se permita 
construir a valores que sean accesibles 
en general a una familia  y no se vean 
reflejado los impactos en los precios. 
Entonces pero para eso tenemos que 
buscar y buscar la opciones”. 

El recién asumido gobernador Ro-
drigo Díaz parece tenerlo claro: “To-
maremos contacto con los encarga-
dos de la política habitacional de 
Chile y en la Subsecretaría de Desa-
rrollo Regional, con el objetivo de te-
ner una estrategia propia, no una es-
tandarizada a nivel nacional”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El presidente del gremio, Antonio Errázuriz, también agregó 
que las malas planificaciones estratégicas locales están 
jugando en contra del desarrollo.

diputado (PS) Manuel Monsalve, la 
alcaldesa de Curanilahue, Alejandra 
Burgos, y  Marcela Elguín, en repre-
sentación de la diputada Joana Pérez 
(DC), quienes advirtieron que los 
campamentos han aumentado en 
un 60% debido a la crisis económica 

producto de la actual pandemia. 
 

La solución 
 En ese contexto, la representan-

tes de comités de vivienda de la 
Provincia de Arauco, Lilian Nahuel-
pán, detalló bien lo que ocurre al 

Gobernador Díaz. 
“Hace años que estamos traba-

jando, golpeando puertas y en reu-
niones con Forestal Arauco, porque 
lamentablemente ellos son los due-
ños de los terrenos. Esto se ha ido 
agravando, con gente que se sumó 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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CChC atribuye a 
la falta de terrenos 
el encarecimiento 
de las viviendas
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JOSÉ LUIS ARUMI, ACADÉMICO, INVESTIGADOR Y EX DECANO DE LA UDEC SOBRE INDICACIONES AL CÓDIGO DE AGUAS

“Importante para la cuenca del 
Biobío es cómo hacer seguimiento 
a la Norma de Calidad Secundaria”, 
enfatiza José Luis Arumi, académi-
co, investigador y ex decano de la 
Universidad de Concepción tras ser 
requerido acerca de indicaciones 
al Código de Aguas. 

Cabe recordar que la normativa 
sería votada en el Senado esta sema-
na, sin embargo fue aplazada para 
la semana que viene. 

En entrevista con este medio el re-
conocido investigador responde  las 
principales interrogantes en torno 
a esta materia.    

- ¿Qué indicaciones serían de 
especial interés para Biobío que 
se puedan realizar después de la 
votación en el Senado?  

- Un tema importante para la cuen-
ca del Biobío es cómo hacer segui-
miento a la Norma de Calidad Secun-
daria de Agua y  cómo se implemen-
tarán los planes de descontaminación 
que sean necesarios a raíz de la imple-
mentación de dicha norma. 

-¿Qué materias estima van 
bien encaminadas y cuáles de-
ben ser revisadas por el Senado? 

-Es muy importante la incorpora-
ción de conceptos de preservación 
ecosistémica y la obligación de me-
dir extracciones de agua por parte 
de los usuarios con DAA. 

Se definen plazos que no son rea-
listas y que pueden generar compli-
caciones en el futuro. 

-¿Qué modificaciones deben 
ser especialmente importantes 
para Biobío y Ñuble? 

- La incorporación de los concep-
tos de preservación del ecosistema 
apunta a enfrentar problemas críti-
cos que han existido en nuestras re-
giones como lo son la mantención del 
Lago y los Saltos del Laja, la Norma de 
Calidad Secundaria del Biobío y la 
protección de importantes ecosiste-
mas como las lagunas Santa Elena, 
Avendaño, de San Pedro entre otras. 

-¿Cuáles son los aspectos más 
relevantes en la actual discusión 
a la reforma del Código de Aguas 
que se votará la próxima en el 
Senado? 

-Considero sumamente rele-
vante que esta Ley se actualiza 
incorporando aspectos ya emiti-
dos como, por ejemplo: se incor-
pora la definición de acuífero. His-
tóricamente el Código de 
Aguas(C.A.) era un código de 
aguas superficiales, eso se modi-
fica y actualiza reforzando la legis-
lación entorno a las aguas subte-
rráneas. Un punto notable es que 
se define legalmente el concepto 
de acuífero, se incorporan las fun-
ciones de subsistencia y de preser-
vación ecosistémica. 

Se simplifica legalmente el tra-
mite para realizar recarga artificial 
de aguas subterráneas, para fines de 

“Importante para la cuenca del 
Biobío es cómo hacer seguimiento 
a la Norma de Calidad Secundaria”
Destaca la incorporación de conceptos de preservación 
ecosistémica y obligación de medir extracciones. Advierte 
que se definen plazos no realistas que pueden generar 
problemas a futuro.             

aumentar la disponibilidad de agua 
en la cuenca, asegurando los Dere-
cho de Aprovechamiento de Aguas 
(DAA) existente y la preservación 

del ecosistema y se define el uso 
doméstico de subsistencia. 

También se modifica el concepto 
de Derecho de Aprovechamiento 

de Aguas, que pasa a ser una conce-
sión por 30 años. 

-¿Qué ocurre actualmente con 
todo lo relacionado a las OUA? 

- La experiencia que he obtenido 
en el marco de los procesos de cons-
titución de las Juntas de Vigilancia 
de los ríos Biobío e Itata, me llevan 
a prestar mucha atención a dos te-
mas: La jurisdicción de las Juntas de 
vigilancia y las Comunidades de 
aguas subterráneas 

De acuerdo al espíritu de la Ley, la 
jurisdicción de las Juntas de Vigilan-
cia debería incluir toda la cuenca, 
pero como ya existen subcuencas 
que ya poseen Juntas de Vigilancia 
constituidas, (los ríos Ñuble, Chillán 
y Diguillín en el Itata; y los ríos Laja, 
Malleco y Renaico en el Biobío) las 
Juntas de Vigilancia sólo incluyen la 
parte de la cuenca donde no exis-
tían Juntas de Vigilancia. Por esta 
razón se debería propender a la for-
mación de una Confederación de 
Juntas de Vigilancia para cada cuen-
ca, o para ambas cuencas, lo que es 
lógico dado el trasvase que existe 
entre ambas cuencas (canales Laja 
Diguillín y Zañartu). 

Otro tema importante es que am-
bas cuencas incorporan a los usua-
rios de aguas subterráneas, pero 
como son miles de usuarios, es im-
prescindible que se constituyan las 
Comunidades de Aguas Subterrá-
neas, para generar una gestión inte-
grada de verdad. De hecho la cons-
titución de una comunidad de 
aguas subterráneas es crítica para  
acuíferos de Coronel.
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“Notable es que se define 
legalmente el concepto de 
acuífero, se incorporan las 
funciones de subsistencia y de 
preservación ecosistémica”.

“Es imprescindible que se 
constituyan las Comunidades 
de Aguas Subterráneas, para 
generar una gestión integrada 
de verdad”.

“Constitución de una 
comunidad de aguas 
subterráneas es crítica para los 
acuíferos de Coronel”.

FRASE
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WORKING PLACE, MEET Y CASA W ENTREGAN SUS TESTIMONIOS 

Fieles a sus clientes y fuertemen-
te adheridos a sus convicciones de 
salir adelante, tres cowork que si-
guen en pie tras la pandemia revelan 
sus claves para resistir la crisis y 
cómo hacen frente a la fase 3. 

Adaptabilidad, flexibilidad en los 
contratos y un estricto apego al pro-
tocolo sanitario han sido fundamen-
tales para seguir adelante. En la nue-
va fase resaltan ofertas y convenios 
especiales, entre otros. 

Ricardo Campos, director ejecuti-
vo de Working Place, señala que al 
principio de la pandemia fue difícil, 
porque tuvieron que cerrar en el 
tiempo de las cuarentenas y solo 
abrir cuando se podía y comenzaron 
observando el comportamiento de 
los clientes. 

“ Ya en enero de este año comen-
zamos a tener mayor claridad  don-
de optamos por ir adaptándonos e ir 
cambiando un poco el formato dado 
que nos dimos cuenta que a pesar 
que muchos seguían trabajando des-
de casa, otros requerían salir de sus 
hogares por distintos factores como 
muchos niños, ruidos y problemas 
de conexión a internet entre otros”, 
afirma Campos. 

A raíz de lo anterior, elaboraron   
diferentes ofertas y actualmente, tan-
to en Concepción como en Chillán 
son bien recibidas por los clientes. 

Cuentan con 14 espacios cerra-
dos de trabajo fijos respecto de os 
cuales se entregaron planes a un pre-
cio conveniente donde la oportuni-
dad es contar con un espacio en ple-
no centro de Concepción y con la op-
ción de estacionamiento cercano a 
un valor rebajado, esto es, en Plaza 
de Tribunales a $3.500 por día indi-
ca el director. 

También detalla que “incluye ser-
vicios de recepción, internet, baños, 
accesos a comedores con las restric-
ciones de aforo correspondientes, 
lo que ha sido bien acogido por los 
clientes, de hecho, de los 14 espacios 
disponibles, hoy solo tenemos tres”, 
aclara.  

 
Talleres y asesorías 

Francesca Pastorini, administra-
dora del Cowork Meet CCp, cuenta 
que en pandemia realizaron talleres 
y asesorías para ayudar a emprende-
dores en un principio. 

“Luego siguiendo todas las indi-
caciones de cada fase se produjo 
un gran periodo de incertidum-
bre, ya que costaba proyectarse 
más de 1 semana. Se pudo sobre-
vivir  con una administración que 
hizo lo necesario para reducir al 
máximo los costos durante el pe-
riodo más complejo y apuntar a la 
buena voluntad de los proveedo-
res”, recuerda Pastorini. 

Hoy en día, dice la administrado-
ra,  se han ido reactivando las activi-
dades en el cowork cumpliendo to-

Cowork: cómo han 
resistido la pandemia 
y enfrentan la Fase 3

das las medidas sanitarias y protoco-
los impuestos por el Minsal para pro-
teger a  clientes y el personal. Ade-
más, indica  que se nota la llegada de 
nuevos emprendedores y la creación 
de nuevas pymes que utilizan ofici-
na virtual y salas de reuniones para 
desarrollar sus actividades. 

 
Tesistas y freelancer 

También expresa que la llegada 
de estudiantes, tesistas y trabajado-
res freelancer ha permitido reactivar 
la ocupación de escritorios indivi-

duales y a su vez traer nuevos servi-
cios para la comunidad.  

“Se instaló con nosotros una pla-
taforma de impresiones llamada Ku-
biprint y esperamos la pronta inau-
guración de una cafetería de especia-
lidad, lo que hace aún mas atractiva 
la estadía y visita al cowork”, a firma 
la ejecutiva de Cowork Meet CCp. 

 
Plataformas digitales 

Constanza Clemo, coordinadora 
de comunicaciones y marketing de 
Casa W señala que durante la pan-
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Adaptabilidad, flexibilidad en contratos y un estricto apego al 
protocolo sanitario han sido claves para seguir en pie. En la 
nueva fase resaltan ofertas y convenios especiales, entre otros.

demia hemos enfocado las energías 
en mantener nuestros servicios ope-
rativos a través de plataformas digi-
tales, de manera que la comunidad 
se mantenga en contacto con Casa 
W de manera remota.  

“Conforme ha pasado el tiempo y 
siempre respetando las normas sa-
nitarias, hemos ido transformando 
nuestro modelo, adaptándolo al tra-
bajo híbrido”, explica Clemo. 

Ofrecen oficinas cerradas y  espa-
cios colaborativos, contratos flexi-
bles y adaptados por si los usuarios 
no quieren comprometerse a largo 
plazo o necesitan moverse dentro 
de la ciudad. 

“Además de contar con salas de re-
unión y oficinas con diversos pla-
nes, ofrecemos una APP (disponible 
para Android e IOS) que facilita el en-
cuentro de forma segura, permitien-
do que quienes utilicen los espacios, 
puedan revisar su disponibilidad 
desde la comodidad de sus casas, 
de esta forma asistir al trabajo pre-
sencial en completa seguridad”, des-
taca la coordinadora. 

Una vez iniciada la fase tres den-
tro del Gran Concepción, están fun-
cionando en horario normal de lunes 
a viernes con distintas tarifas para el 
arriendo de espacios durante los fi-
nes de semana. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Biblioteca Viva posee una 
programación virtual activa 
en Instagram, Facebook y su 
sitio web bibliotecaviva.cl.    

Activos en las 
redes sociales

“El avance en la campaña de vacunación nos ha dado mayor seguridad de poder volver a las actividades presen-
ciales y retomar cierta normalidad. Sin embargo, no hay que descuidar las medidas de autocuidado como el lavado de 

manos, uso de mascarilla y mantener distancia. Tenemos que seguir cuidándonos , ya que esto no ha terminado”.

Giannina Placencia Canales, dueña Clínica Fit

#NosCuidamos

Biblioteca Viva no 
proyecta reapertura y 
sólo seguirá vía online 

ESTO PESE AL AVANCE EN EL PLAN PASO A PASO A FASE 3

El avance a la mayoría de la Re-
gión, y también gran parte del país, 
a fase 3 del Plan Paso a Paso ha sig-
nificado una buena noticia y cierta 
esperanza para el sector cultural de 
la ciudad, uno de los más afectados 
y golpeados por las restricciones de 
la crisis sanitaria. 

Un respiro y opción de poder vol-
ver a la presencialidad con la reaper-
tura de espacios destinados al desa-
rrollo de las artes y la entretención,  
con aforos limitados y bajo estrictas 
medidas. Un nuevo contexto en que 
en cines, centros culturales, teatros 
y museos, entre otros, han abierto 
paulatinamente sus puertas o están 
preparando su inminente regreso. 

Sin embargo, ese no es el caso de 
Biblioteca Viva, proyecto de espa-
cios para la lectura en centros co-
merciales impulsado por Funda-
ción La Fuente y Mallplaza. Pese a 
los cambios del panorama pandé-
mico, no se proyecta abrir ninguna 
de sus diez sucursales, tres de ellas 
ubicadas en el Biobío (Concepción, 
Talcahuano y Los Ángeles). 

“Como consecuencia de la pan-
demia, nuestras bibliotecas se en-
cuentran cerradas desde marzo del 
año pasado, sólo con buzones 
abiertos para devolución de libros. 
En este año sólo funcionamos en re-
des sociales y plataformas, con una 
cartelera permanente de activida-
des y, en algunas ocasiones, reali-
zando seminarios virtuales para 
mediadores de lectura ( familia, do-
centes y especialistas)”, dijo Clau-
dio Aravena, gerente de desarrollo 
de Fundación La Fuente. 

Consultado sobre si piensan en 
realizar algún plan de retorno o 
reactivación de actividades o de-
rechamente cerrarán las bibliote-
cas, Aravena sostuvo que “Mallpla-
za, nuestro principal socio, valora 
mucho lo que se ha conseguido 
en estos 18 años de alianza: bi-
bliotecas abiertas al público, una 
programación cultural constan-
te, buena selección bibliográfica. A 
propósito de la pandemia, rápi-
damente, desde marzo del 2020, 
fuimos capaces de levantar una 
línea de actividades y seminarios 
virtuales que han tenido una posi-
tiva recepción en las comunida-
des. Por ahora, seguiremos traba-
jando con este formato virtual, po-
tenciando la cartelera de 
actividades tanto en nuestras re-
des sociales como a través de la co-
munidad virtual de Mallplaza”. 

A lo que recalcó que “seguiremos 
operando con la programación on-
line. Para ello, de manera perma-

nente, estamos buscando nuevas 
alternativas para fortalecer la ofer-
ta que tenemos a disposición”. 

Sobre el balance de esta modali-
dad virtual, respuesta y entusias-
mo de la gente ante la programa-
ción a la distancia, el gerente de de-
sarrollo de Fundación La Fuente 
manifestó que “estamos muy con-

tentos con la participación del pú-
blico en las actividades generadas 
en la pandemia,  nuestro equipo ha 
realizado acciones para redes socia-
les (Instagram, Youtube)  clubes y 
seminarios especializados, a través 
de la plataforma Zoom. A esto se 
suma que hemos podido aumen-
tar el impacto de estas actividades, 

FOTO: BIBLIOTECA VIVA

Así lo señaló Claudio Aravena, gerente de desarrollo de 
Fundación La Fuente. No hay un plan de retorno a lo presencial 
y se quiere consolidar la programación virtual, por la buena 
respuesta y participación del público desde sus hogares.   

gracias al apoyo que nos da Mallpla-
za a través de sus canales de difu-
sión. En toda nuestra cartelera on-
line  hemos tenido muy buena con-
vocatoria y participación activa de 
nuestros seguidores”. 

Palabras a las que destacó que 
“hace dos semanas, por ejemplo, 
fuimos destacados por el Instituto 
Cervantes de Bruselas y presenta-
mos nuestra estrategia digital en el 
marco de un seminario para gesto-
res culturales europeos”. 

Por último, Aravena se refirió a 
las proyecciones en este sentido 
de la virtualidad, ya sea su conti-
nuidad y consolidación. “Todas las 
instituciones culturales estamos 
evaluando desarrollar una línea 
virtual mucho más fortalecida a 
la que teníamos antes de la pande-
mia. Sin duda, con esta área, se 
han creado nuevas necesidades 
culturales y se ha dado a conocer 
un proyecto en sectores de Chile y 
el extranjero en donde Biblioteca 
Viva no tiene presencia física, por 
lo que vemos que se han abierto 
nuevas oportunidades para am-
pliar nuestra labor de fomento lec-
tor y gestión cultural”, cerró.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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ESTE ESPACIO DE LECTURA tenía una generosa y variada colección de libros antiguos y también más contemporáneos.
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“Todos queremos que vuelva la gente al estadio, se juega distinto con mil personas o las que 
sean, pero hay que cuidarse, vacunarse y no olvidar que hay una nueva cepa y tenemos que ser 

responsables, sin relajarnos”.

Fabián Espinoza, volante de Fernández Vial

#NosCuidamos

Líder UdeC no se 
relaja y vence en 
visita a Los Leones

No solo tiene asegurado 
el paso a los playoffs, sino 
que el liderato de la Confe-
rencia  Centro de manera 
anticipada. Más allá de eso, 
la UdeC no quiere bajar el 
ritmo, pese a su intensa 
agenda de partidos de las 
últimas semanas, fue hasta 
el “cubil felino” y derrotó a 
Los Leones en un ajustado 
72-67 que solo se definió en 
la parte final. 

La UdeC no tuvo a Diego 
Silva y rotó constantemen-
te a 7 de sus jugadores, con 
Carlos Lauler como el úni-
co que disputó el partido 
completo. El seleccionado 
chileno demostró su nivel 
actual, haciendo de todo 
un poco y contribuyó con 
20 puntos, 3 rebotes y 5 
asistencias. 

El comienzo fue con ven-
taja para Leones, de la 
mano de Ignacio Carrión, 
quien finalmente terminó 
con 23 puntos y 13 rebotes. 
En el segundo cuarto, la 
UdeC solo permitió 13 pun-
tos de su rival y tomó la de-
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IMPECABLE DEBUT DE LA DEPORTISTA SAMPEDRINA

Estuvo en Atenas 2004, con 
solo 20 años, jugando dobles 
con Berta Rodríguez. Esa vez, 
Paulina Vega no podía creer 
dónde estaba. Hoy, con 37 
años, más madura y con mu-
cha experiencia internacio-
nal, fue a los Juegos Olímpi-
cos pensando en otra cosa y 
así no más fue. La tenimesis-
ta sampedrina ganó con au-
toridad, por 4-0, a Bolorer-
dene Batmunkh, represen-
tante de Mongolia. 

“Este primer paso era muy 
difícil, he esperado mucho 
tiempo para estar en unos 
Juegos Olímpicos nuevamen-
te. Sentía que había hecho 
todo el trabajo antes, entre-
nando súper duro, entonces, 
independiente del resultado 
estaba súper tranquila de que 
iba a dar lo mejor de mí. Por 
supuesto que hay cierto ner-
viosismo, distinto de todo lo 
que hay en otro tipo de tor-
neos, pero estoy feliz. La ver-
dad es que si me saco la mas-
carilla, yo creo que mi sonrisa 
llega de oreja a oreja”, comen-
tó la deportista, que esta ma-
drugada tenía un nuevo de-
safío en segunda ronda. 

También fue histórico lo de 
Mary Dee Vargas, primera ju-
doca chilena en ganar un 
combate olímpico. Fue sobre 
la alemana Katharina Menz. 
Posteriormente, sería elimi-
nada por Urantsetseg Mun-
khbat, de Mongolia, quien fi-
nalmente se adjudicó la me-
dalla de bronce. 

Karen Araya también ins-
cribió su nombre en los libros 
olímpicos del país, al ser la 
primera futbolista en marcar 
un gol en este tipo de compe-

El sueño de Paulina: 
“No venía a participar” 
Tenimesista volvió a los Juegos después de 17 años, y en su mejor 
momento, ganando en su primer encuentro. La judoca Mary Dee 
Vargas y la futbolista Karen Araya también hicieron historia.

tencia. Fue el descuento en el 
1-2 a manos de Canadá, que 
pudo ser igualdad de no ser 
por un remate de María José 
Urrutia que, lamentablemen-
te, dio en el travesaño. 

Tomás Barrios, en tanto, 
dijo adiós a Tokyo 2020, al 
perder en sets consecutivos 
contra el francés Jeremy 
Chardy, de 34 años. El chilla-
nejo cedió el partido con par-
ciales de 6-1 y 7-6. “Estar acá 
es un sueño, así que estoy 
muy agradecido. Durante el 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

primer set lo pensé un poqui-
to, me costó la adaptación, la 
velocidad del rival, creo que 
el segundo set me acostum-
bré y tuve mis chances pero 
se lo terminó llevando”. 

Otro que no pudo avanzar 
fue el gimnasta Tomás Gon-
zález, luego de participar en 
el suelo del All Around de la 
gimnasia artística y finalizar 
en el lugar 42 de 68.
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lantera con distancia de 4 
unidades. Fue el momento 
donde Eduardo Marchal y 
Evandro Arteaga empeza-
ron a calentar la mano y fi-
nalizaron con 14 y 13 pun-
tos, respectiuvamente. 

Carlos Milano yLino Sáez 
fueron los más importantes 
bajo los tableros, con 9 y 6 
rebotes cada uno, pero 
también con 8 puntos en 
ataque.Fundamentales 
cada vez que les tocó entrar 
al rectángulo. 

Leones peleó hasta el fi-
nal, pues para ellos sí era un 
partido de vida o muerte, 
con el paso a playoffs aún 
como tarea pendiente. Pero 
los siempre complicados 
de frenar, Jones y Amor, fue-
ron bien controlados, lo-
grando apenas 11 puntos 
cada uno, mientras Luz-
cando aportaba 16. 

Al final, el Campanil lle-
vaba 11 puntos de ventaja, 
recortados agónicamente 
con dos triples de Leones, 
pero la victoria forastera 
estaba sellada.

 FOTO: COMUNICACIONES COCH
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Troncos volvió ganando en Tineo 
con Jorge Ortiz anotando tres try

Costó encontrar el ritmo. Tron-
cos arrancó su temporada en la se-
rie B de Arusa recibiendo a Old 
Georgians y se vio tempranamente 
en desventaja de 3-5 con el try de 
“Nono” Martínez, a los 7’. Antes el 
local marcó 3 por medio de Enrique 
Mainguyague. 

Recién a los 37’ Sebastián Ortiz 
logró otro try, intentando tres veces 

gundo fue otra patada de Maigu-
yague, pero esta vez un pase direc-
to por la zona izquierda, que Ortiz 
recogió de buena manera. 

Y a los 36’ la mejor de todas  las 
llegadas al in goal con todo el equi-
po moviendo la ovalada hacia la 
izquierda hasta que Ortiz la depo-
sitó en la zona de puntiuación. Cos-
tó, pero fue claro 27-5.
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a la fuerza y bien en bloque, au-
mentando con conversión de Main-
guyague, La segunda etapa sería 
muy distinta. 

Ahí se soltó el elenco maderero 
y Jorge Ortiz se despachó tres try. 
El primero a los 3’ luego de una pa-
tada Maiguyague que dio un extra-
ño pique en el césped para llegar 
a las manos del goleador. El se-

DUROS DESAFÍOS EN PRIMERA Y SEGUNDA DIVISIÓN

Distintas divisiones y fases del 
campeonato, pero dos equipos que 
necesitan el triunfo pronto. Hua-
chipato recibirá al sorprendente La 
Serena de “Chupete” Suazo y Matías 
Fernández, intentando salir del fon-
do, mientras que Deportes Concep-
ción quiere ratificar su alza de las úl-
timas fechas visitando a Recoleta, 
tratando de ubicarse en una zona 
más cómoda de la tabla. 

El acero viene de rescatar un va-
lioso 3-3 en casa de Audax, luego de 
estar dos goles abajo y significó 
romper una racha de 485 minutos 
sin marcar goles. Como sea, siguen 
complicados en el antepenúltimo 
puesto de la tabla, con 8 unidades 
de 30 posibles y superando solo las 
6 de Curicó y 1 de un Wanderers cla-
vado en el foso. 

Del otro lado, el equipo sensa-
ción de las últimas fechas. La Sere-
na remontó un partido increíble 
para derrotar 4-3 a Palestino, de la 
mano de Suazo, Fernández y do-
blete de Richard Paredes. Los papa-
yeros, con 17 tantos, son el equipo 
más goleador del torneo y marchan 
en cuarto puesto. 

Curiosamente, en los últimos 10 
años se han enfrentado solo en 6 
ocasiones y nunca ganó Huachipa-
to. El último choque entre ambos 
fue en noviembre del año pasado y 
ganó La Serena con solitario gol de 
Walter Ponce. 

 
León a la carga 
En Segunda División, en tanto, 

Deportes Concepción llega entu-
siasmado tras el 1-0 sobre Rodelin-
do Román, jugado ya hace dos se-
manas. Fue el primer triunfo lila en 
el torneo oficial, que lo tiene en la 
novena posición, con solo 4 parti-
dos jugados. Esta tarde (15 horas) 
recibirán a Recoleta, que lo supera 
con 6 puntos y el año pasado fue 
gran protagonista. 

El parte médico oficial de los pen-
quistas señala que todos están dis-
ponibles salvo Pedro Gatica, lo que 
supone el retorno de Gabriel Vargas, 
luego de volver con el tobillo hin-
chadíismo del partido con Palesti-
no por la ida de Copa Chile. 

Acero busca salir de fase 1  
y el “León” ratificar su alza

El técnico Renato Ramos advirtió 
que “el equipo se vio bien, aprove-
chamos mucho esta semana larga y 
nos permitió recuperar muchos ju-
gadores que venían tocados. Conta-
mos con las herramientas necesa-
rias para ir a Santiago contra un ri-
val que no es fácil y lo hemos 
analizado bien. Trataremos de so-
brepasarlos en su propio estadio”. 

El equipo ganó con la llegada de 
Fabián Neira más las recupera-
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Huachipato necesita escapar del antepenúltimo puesto y se 
enfrentará a La Serena de “Chupete” y Matías. Los morados 
también aspiran a meterse en la zona media de la tabla.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ciones de Arrué, Reyes y ahora 
Alan Muñoz.  

El “Tiburón” agregó que “veo un 
grupo muy cohesionado y con sus 
objetivos claros. Eso se ve clara-
mente en cada entrenamiento, don-
de hay mucha competitividad y es-
toy contento porque los mucha-
chos me demuestran días a días el 
hambre que tienen y las ganas por 
rugir en cualquier lugar”. 

Recoleta partió ganando sus dos 
primeros juegos de la división, pero 
en los últimos cayó 3-2 ante Valdi-
via y 1-0 a manos de Rodelindo Ro-
mán. Su figura sigue siendo el delan-
tero Matías Rubio.
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HUACHIPATO

Estadio: CAP Acero 
Hora: 12.30 
Árbitro: Manuel Vergara

LA SERENA RECOLETA

Estadio: Municipal de Recoleta 
Hora: 15.00 
Árbitro: Reinerio Alvarado

D. CONCEPCIÓN

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Deportes
Diario Concepción Domingo 25 de julio de 2021 21

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Remate ante Segundo Juzgado Civil de Concepción, 27 agosto de 2021 11:30 horas, 
Castellón 432, piso 2, causa V-143-2021 propiedad raíz ubicada en Concepción, 
Edmundo Larenas número 70-E, inscrita fojas 1154, número 684 Registro Propiedad 
año 1992 Conservador Bienes Raíces de Concepción. Audiencia mediante 
videoconferencia, plataforma Zoom conforme Acta 13-2021 Excma. Corte Suprema 
Mínimo para la subasta la suma equivalente moneda nacional al día de la subasta 
a 5650 unidades de fomento. Precio pagadero de contado, o mediante mutuo 
hipotecario, dentro de los 90 días siguientes al remate. Postores a subasta deberán 
acompañar vale vista a nombre de Segundo Juzgado Civil Concepción tomado en 
Banco Estado, equivalente 10 % mínimo fijado para la subasta, correspondiente 
moneda nacional 565 unidades fomento, suma imputable precio remate, o se hará 
efectiva en la forma legal y enviar comprobante rendición garantía correo 
jc2_concepcion_remates@pjud.cl, hasta 12:00 horas día anterior al remate, para 
coordinación e información de link; tener activa Clave Única del Estado, para eventual 
suscripción acta de remate; contar con computador o teléfono con cámara, micrófono 
y audio del mismo equipo y conexión a internet; designar domicilio radio urbano 
de Concepción. Garantía postores no se adjudiquen bien subastado será devuelta 
mediante giro de cheque en breve plazo. Demás bases en causa V-143-2021 Segundo 
Juzgado Civil Concepción. El Secretario. Contacto celular: 989001015

SEIS PUNTOS DE NUEVE POSIBLES EN ESTE GRAN ARRANQUE AURINEGRO

Contra Temuco ganaron colga-
dos del travesaño toda la última 
media hora. El técnico Claudio Ro-
jas reconoció que fue así, pero ad-
virtió que “ahora se soltará Fernán-
dez Vial y mostraremos lo bueno 
de nuestra fase ofensiva”. Y así fue 
ante Santa Cruz. La “Maquinita” co-
menzó perdiendo a los 11’, con tan-
to de Cristián Duma, pero lo re-
montó, en casa del mismísimo su-
blíder de Primera B, y lo ganó con un 
merecido 3-2, con golazo de Fabián 
Espinoza (60’). Dos triunfos en tres 
fechas. Notable. 

Y fue todo lo difícil que se espera-
ba, ante un adversario que venía de 
ganar tres partidos en los últimos 
diez días. Es más, después de abrir 
la cuenta, Santa Cruz tuvo un par de 
oportunidades claras para aumen-
tar y, en el mejor momento del due-
ño de casa, una arremetida ofensi-
va de Jeri Carrasco terminó en 
mano de Joaquín Aros. ¿Alguien 
dudó que Kevin Harbottle lo cam-
biaría por gol? El zurdo emparejó, 
con su segunda diana del campeo-
nato y otra vez fue figura guiando 
criteriosamente los ataques. 

Otro que tuvo premio fue Felipe 
Loyola, volante que viene mostrando 
un altísimo nivel en toda la tempora-
da, y ayer demostró que también tie-
ne llegada al arco contrario, anotan-
do con pierna izquierda, justo antes 
de terminar el primer tiempo. Vial le 
quitaba la pelota al equipo de “Arica” 
Hurtado y lo descolocaba. 

Por eso no extrañó que el técnico 
local metiera dos cambios en la se-
gunda etapa y entraran furiosos a 
empatarlo, lo que lograron por in-
termedio de César González (49’). 
Pero nuevamente, cuando Santa 
Cruz se venía encima, le dieron un 
combo directo a la mandíbula. Así 
se sintió el derechazo de Fabián Es-
pinoza, a la entrada del área para 
sorprender a todos. Uno que ha sido 
fundamental este año, que marcó 
ante la “U” y en el debut frente a Ma-
gallanes con otro golazo.  

Vial intentó con piernas frescas, 
sufrió con las lesiones de Pinilla (es-
guince de tobillo) y Solano (golpe en 
la cabeza), defendió los últimos 15 

Remó desde atrás y Espinoza 
hundió el barco de Santa Cruz
Fernández Vial fue a casa del sublíder de la B, comenzó perdiendo casi de entrada y lo dio vuelta con 
gran actuación ofensiva. Lo de la “Maquinita” no es sorpresa, ahora mostró su otra fase: un buen ataque.

FOTO: TERESA RAMÍREZ / ANFP

minutos y festejó otro triunfazo. Sí, 
pasaron dos de los más bravos de la 
serie y Vial los tumbó. 

El técnico Claudio Rojas expresó 
que “este es un momento de alegría 
y lo estamos disfrutando. Me pre-
guntan mucho por la seguidilla de 
partidos y la dosificación y yo no 
creo en eso. Los grandes equipos 
nunca lograron cosas dosificando y 
queremos ser como los grandes 
equipos. Sí creo en los roles y que to-
dos entiendan eso. Los que están ju-
gando salen felices, pero me intere-
san los que juegan menos. Todos 
son importantes, pero vamos a sa-
lir siempre con lo mejor”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

2
A.F. VIALSANTA CRUZ

3
Estadio:Joaquín Muñoz 
Árbitro: Omar Oporto

GOLES

(11’) Duma 
(49’) González

(33’) Harbottle 
(44’) Loyola 
(61’) Espinoza
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7/11
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TEMUCO

5/10
P. MONTT
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Santiago

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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